
Приморский край.
«Алексей Косыгин» 
и «Валентин Пикуль» 
в строю

Судостроительная верфь
«Звезда» спустила на воду два
новых корабля для транспорти-
ровки газа и нефти в сложных
климатических условиях аркти-
ческой зоны. Верфь спустила на
воду танкер-челнок усиленного
ледового класса ARC6 «Вален-
тин Пикуль», названный в честь
классика отечественной лите-
ратуры. Вторым спущенным на
воду судном стал танкер-газо-
воз ледового класса ARC7
«Алексей Косыгин», названный
в честь председателя Совета
министров СССР. Применяться
суда будут в проекте добычи
природного газа и переработки
в сжиженный  Арктик СПГ-2. Ко-
рабль «Алексей Косыгин» спо-
собен без участия ледоколов
прокладывать путь во льдах, чья
толщина не превышает 2 метра. 

Москва. В префектуру
с протестом 

Жители Зеленограда собра-
лись около префектуры Зеле-
ноградского района Москвы,
чтобы заявить чиновникам о
недопустимости вырубки ро-
щи под завод «КРОСТа». Пре-
фект постарался как можно
быстрее покинуть место не-
ожиданной встречи. По сведе-
ниям активистов, озелененный
участок прямо под окнами жи-
лых домов и школы власти пе-
редали бесплатно крупному
застройщику – концерну
«КРОСТ». Он собирается по-
строить здесь завод по про-
изводству стройматериалов. 

Оренбургская область.
Не дождались
школы… 

Родители поселка При-
уралье, расположенного в 5 км
от Оренбурга, провели сход
протеста, на котором решили
напрямую обратиться к прези-
денту с требованием по-
строить школу для их детей.
Сейчас дети учатся в школе,
которая была рассчитана на
1135 человек, но вынуждена
обучать 2500 учеников. Детям
приходилось ездить в сосед-
нее Экодолье за 6 километров. 

РФ. Мобильные 
операторы остались
без станций 

У российских операторов мо-
бильной связи заканчиваются
базовые станции для развития
и поддержания сетей. В распо-
ряжении «большой четверки»
(МТС, «МегаФон», «Вымпел-
ком» и Tele2) до конца года
осталось 20–30 тыс. станций,
тогда как необходимо минимум
80 тыс., рассказал заместитель
руководителя Центра компе-
тенций НТИ Александр Сиволо-
бов. «Основными причинами
дефицита остаются резкое уве-
личение стоимости оборудова-
ния и прекращение официаль-
ных поставок», – отметил он.
Это уже вызывает сбои в сетях
связи, а также увеличивает за-
траты на ремонт оборудования.
Всё это неминуемо оборачива-
ется ростом тарифов для насе-
ления. 

Республика Карелия.
Дистант из-за 
нехватки водителей 

Детей из деревни Ряймяля
некому возить в поселок Салми,
где есть школа. Местные власти
не нашли водителей и решили
перевести школьников на дис-
танционное обучение. Родите-
ли возмущены: «У многих детей
нет доступа к гугл-классу, о чем
еще с прошлого года говори-
лось. Скидывание домашних
заданий ребенка – это не учеба.
Среди учеников есть и перво-
клашки, и выпускники, у кото-
рых впереди экзамены», – пи-
шут в соцсетях жители. 
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«КНДР ПОЛНОСТЬЮ ПОДДЕРЖИВАЕТ РОССИЮ» Сильное образование –
залог суверенитета!

Начался новый учебный год. Отшуме-
ли торжественные линейки. Школы на-
полнились гомоном детворы и под-
ростков. И в каждом из этих ребят зало-
жено стремление стать старше, узнать
много нового. В аудитории вузов и тех-
никумов вернулись студенты. Им пред-
стоит продолжать «грызть гранит нау-
ки», штурмовать личные высоты. 

Таковы первые дни сентября. По всей
стране царит атмосфера приподнятости
от встреч с друзьями и обмена впечат-
лениями. Пройдет совсем немного вре-
мени, и, уже втянувшись в учебный про-
цесс, школьники и студенты поздравят
своих педагогов с Днем учителя.

Несмотря на многолетние разруши-
тельные реформы, отечественная си-
стема образования жива. Участники пе-
дагогической деятельности многое сде-
лали, чтобы сохранить мощный фунда-
мент советской школы, поддержать
славные традиции, обеспечить лучшее
будущее нашей Родины.

Для сбережения великого наследия
русско-советской школы немалую роль
сыграло подвижничество левопатриоти-
ческих сил. КПРФ и наши сторонники
всегда стояли на пути безумных плясок
по перекройке всего в России по худшим
западным образцам. Несмотря на либе-
ральный шабаш лихих девяностых, на-
ше образование не утратило свой уни-
кальный код, создававшийся старания-
ми Л.Ф. Магницкого и М.В. Ломоносова,
А.С. Пушкина и Л.Н. Толстого, К.Д. Ушин-
ского и Л.С. Выготского, А.С. Макаренко
и В.А. Сухомлинского. Это бесценное
достояние нации мы хранили как зени-
цу ока – ведя борьбу, преодолевая пре-
пятствия и запреты.

Антисоветчики и русофобы долгие го-
ды ставили эксперименты над подрас-
тающим поколением под дымовой заве-
сой «общечеловеческих ценностей». На-
стойчиво «забывали» о главном в твор-
честве А.С. Пушкина и М.Ю. Лермонто-
ва, И.С. Тургенева и Ф.И. Тютчева, А.М.
Горького и В.В. Маяковского, С.А. Есе-
нина и М.А. Шолохова. А если о них и го-
ворили, то не раз провозглашали «им-
перскими» и «тоталитарными» пропа-
гандистами. Умы школьников и студен-
тов засоряли непотребщиной Солжени-
цына, ложью Волкогонова, пасквилями
Пелевина и прочей грязью.

Российской общественности удалось
отстоять или вернуть в школьные про-
граммы выдающиеся произведения
классиков литературы – подлинных ма-
стеров живого русского слова, великих
творцов огромного и богатого культур-
ного пространства. В их числе роман
Н.Г. Чернышевского «Что делать?»,
поэма «Кому на Руси жить хорошо»
Н.А. Некрасова, «История одного горо-
да» М.Е. Салтыкова-Щедрина, «Как за-
калялась сталь» Н.А. Островского,
«Молодая гвардия» А.А. Фадеева, «Ти-
хий Дон» М.А. Шолохова, военная поэ-
зия К.М. Симонова и А.Т. Твардовско-
го, рассказы В.Г. Распутина и В.М. Шук-
шина.

Мы настойчиво противостояли иска-
жениям правды и фальсификациям ис-
тории. И результаты есть. Из российских
учебников убраны панегирики во славу
предателей и коллаборационистов – бе-
лого адмирала Колчака и эсэсовского ге-
нерала Краснова. Более объективным
стало освещение событий Великой Оте-
чественной войны. Отражено представ-
ление о единстве тысячелетней истории
России. 

КПРФ поддержала саму идею едино-
го учебника истории. На данный момент
появился первый опыт его создания.
Страна вправе рассчитывать, что это
только начало пути по оздоровлению
учебного процесса. В новых учебниках
для 10-х и 11-х классов должны быть в
полной мере учтены требования к объ-
ективному освещению исторического пу-
ти, пройденного нашим народом, – с
честным рассказом об успехах и взле-
тах, достижениях и подвигах, о причинах
неудач и падений.

Нынешние позитивные сдвиги в укреп-
лении российской системы образования
мы считаем важными, но все же недо-
статочными. Для того, чтобы надежно
гарантировать стране политико-эконо-
мический и культурный суверенитет,
нужно двигаться дальше. Нельзя оста-
навливаться на полпути. Предстоит в
полной мере соединить уникальные до-
стижения прежних периодов со всем
лучшим в современной науке. 

Весьма странно, когда в учебных кур-
сах литературы Гавриил Державин, Ва-
силий Жуковский и даже Александр
Пушкин остаются достоянием лишь не-
полной средней школы. Совершенно за-
кономерно в этой связи возмущение об-
щественности. Пушкинское наследие –
это наследие основателя нашего совре-
менного литературного языка, и взаимо-
действие с ним крайне важно на всем

протяжении образовательного процесса.
Столь болезненные просчеты необходи-
мо быстро и уверенно исправлять. 

Самые широкие возможности для
большой созидательной работы откры-
вает проект федерального закона и про-
грамма КПРФ «Образование – для
всех». У истоков их разработки стояли
нобелевский лауреат Жорес Алфёров,
первый заместитель председателя Го-
сударственной думы, профессор МГУ
Иван Мельников, известный лидер об-
разовательного сообщества Олег Смо-
лин. Активно проводят в жизнь наши
идеи Владимир Кашин, Юрий Афонин,
Дмитрий Новиков, Светлана Савицкая,
Николай Коломейцев, Нина Останина,
Николай Осадчий.

Российское образование вновь долж-
но стать самым лучшим и современным.
Для этого не обойтись без прочного ма-
териального фундамента. Чтобы его
создать, необходимо добиться увеличе-
ния финансирования отрасли до уровня
7% ВВП. Затраты на образование – это
не бремя для государства, как утвер-
ждают либеральные догматики и опти-
мизаторы. Нет ничего перспективнее,
чем инвестиции в человека. 

Рост ассигнований призван сопровож-
даться абсолютно принципиальными ве-
щами. Нужна новая идеология в обра-
зовании. Ей необходимо основываться
на идеях гуманизма и социального про-
гресса, справедливости и развития, на-
учной объективности и патриотизма, на
сотрудничестве ученика и учителя, на
равенстве возможностей, вне зависимо-
сти от толщины кошелька родителей.

Наша программа «Образование – для
всех» вобрала в себя лучшие профес-
сиональные практики и предложения
образовательного сообщества. Она
многократно обсуждена в ходе парла-
ментских слушаний и круглых столов. 

В образовании и во всех сферах жиз-
ни важнейшая задача наших законо-
проектов – создавать условия для пре-
одоления глубокого социального рас-
кола, царящего в России. Ради этого
мы предлагаем комплекс конкретных
мер. Подушевое финансирование об-
разовательных организаций подлежит
ликвидации. Необходим возврат еди-
ной тарифной сетки и обеспечение до-
стойной оплаты труда педагогических
работников из федерального бюджета.
Это обеспечит повышение реальной
зарплаты учителей и преподавателей
вузов. По уровню пенсионного обес-
печения педагогов следует приравнять
к госслужащим. Стипендия студентов
не должна быть ниже прожиточного ми-
нимума, а его нынешний размер КПРФ
предлагает увеличить вдвое.

Ключевой задачей должно стать по-
вышение качества образования. Для
достижения этой цели мы предлагаем
отмену обязательной сдачи ЕГЭ и воз-
врат к прежним, показавшим свою эф-
фективность классическим советским
методикам. Убежден, что окончатель-
ный переход от «угадайки» к полно-
ценной учебной подготовке благопри-
ятно скажется на уровне знаний вы-
пускников школ и вузов. Это поможет
стране ускорить развитие перспектив-
ных отраслей экономики, обеспечить
подъем науки и рост благосостояния
граждан.

Развитие образования должно сопро-
вождаться проведением качественно
иной информационной политики. На
смену примитивной развлекаловке в
эфир федеральных телеканалов долж-
ны прийти просветительские и научно-
популярные программы в лучших совет-
ских традициях. Зритель в нашей стране
имеет полное право на доступ к собст-
венной культуре, столь долго провозгла-
шавшейся «неформатом». Российские
семьи будут рады смотреть в вечернем
эфире отечественные кинофильмы,
прославляющие подвиги героев своей
Родины.

Дело подлинного возрождения России
требует профессионально подготовлен-
ных кадров. В этой связи КПРФ высту-
пает за соединение успешного истори-
ческого опыта и перспективных нова-
ций, за превращение индустрии знаний
в самую передовую отрасль, в локомо-
тив стремительного развития всей стра-
ны. 

Такой подход особенно актуален сего-
дня, в условиях жесткого геополитиче-
ского противостояния с коллективным
Западом. Развязанная им война против
России ставит перед страной задачи
предельной мобилизации всех сил и ре-
сурсов, научного и технологического по-
тенциала. 

Решить эти задачи с опорой на подго-
товленные кадры – залог нашей Побе-
ды, и КПРФ будет продолжать над этим
работать не покладая рук.

Г.А. ЗЮГАНОВ,
Председатель ЦК КПРФ 

Лидер КНДР Ким Чен Ын в
среду днем прибыл на космодром
Восточный в Амурской области.
Поезд северокорейского лидера
остановился на железнодорожной
станции космодрома. Ранее на
Восточный прилетел и президент
РФ Владимир Путин.

Нынешний глава КНДР тради-
ционно путешествует на поезде,
так же, как его дед Ким Ир Сен и
отец Ким Чен Ир. Поезд лидера
КНДР пересек станцию Хасан в
«обстановке абсолютной секрет-
ности», в Уссурийске у поезда
сменилась локомотивная бригада,
после чего он отправился в запад-
ном направлении по Транссибу.

Церемония встречи Путина и
Ким Чен Ына проходит в монтаж-
но-испытательном корпусе раке-
ты-носителя, где в настоящее вре-
мя идет сборка новой ракеты «Ан-
гара». При встрече лидеры двух
стран коротко пообщались.

Президент России и лидер
КНДР уже встречались в 2019 го-
ду, тогда Ким Чен Ын приезжал
на поезде во Владивосток. Ким
Чен Ын – не первый зарубежный
руководитель, которому показы-
вают космодром Восточный. В
разное время здесь, в частности,
бывали президент Белоруссии
Александр Лукашенко и лидер
Мьянмы Мин Аун Хлайн.

По сообщению северокорей-
ского агентства ЦТАК, лидера
КНДР в поездке сопровождают
представители правящей Трудо-
вой партии Кореи и северокорей-
ские министры и военачальники.

В данный момент на космодро-
ме идет строительство объектов
второй очереди, которые позво-
лят запускать с него ракеты се-
мейства «Ангара». В 2023 году с
космодрома было осуществлено
три пуска: 27 мая ракета «Союз-
2.1а» вывела на орбиту радиоло-
кационный космический аппарат
«Кондор-ФКА» №1, затем 27
июня на орбиту был выведен гид-
рометеорологический спутник
«Метеор-М» №2-3 ракетой-носи-
телем «Союз-2.1б», а также 11 ав-
густа была запущена автоматиче-
ская межпланетная станция «Лу-
на-25». 

Встречая Ким Чен Ына на кос-
модроме, Путин поинтересовался,

как лидер КНДР добрался. «Спа-
сибо, что, несмотря на свою заня-
тость, пригласили нас и тепло
приняли», – сказал Ким Чен Ын
Путину. Путин ответил: «Я очень
рад вас видеть. Тем более что та-
кие события – 75 лет образования
республики, 70-летие победы в ве-
ликой войне за освобождение, 75
лет установления дипотношений.
У нас столько всего…» 

Президент РФ объяснил, поче-
му он и лидер КНДР договори-
лись встретиться на космодроме
Восточный. «Лидер КНДР про-
являет большой интерес к ракет-
ной технике, они и космос пы-
таются развивать», – сказал Пу-
тин, отвечая на вопрос, будет ли
Россия помогать КНДР строить
космические спутники. Также Пу-
тина спросили, будет ли на пере-
говорах обсуждаться военно-тех-
ническое сотрудничество. «Пого-
ворим по всем вопросам не спеша.
Время есть», – сказал президент.

Президент РФ Владимир Путин
и лидер КНДР Ким Чен Ын озна-
комились с ходом сборки новой
ракеты-носителя «Ангара», а так-
же с характеристиками ракеты-
носителя «Союз-2». Они посетили
монтажно-испытательный корпус,
где одно из технических помеще-
ний полностью модернизировано
для сборки «Ангары». Лидеры
двух стран выслушали краткие по-
яснения о технических характери-
стиках ракет-носителей «Союз-2»
и семейства «Ангара». 

Ким Чен Ын и прибывшие с
ним военные внимательно слуша-
ли, лидер КНДР задавал много во-
просов: его интересовали характе-
ристики топлива для ракеты, куда
падают ее отработавшие ступени,
принципы движения РН.

Лидеров сопровождают вице-
премьер – полпред в ДФО Юрий
Трутнев, глава «Роскосмоса»
Юрий Борисов и генеральный ди-
ректор АО «ЦЭНКИ» Николай
Нестечук.

По окончании осмотра цеха
Ким Чен Ын оставил краткую за-
пись на корейском в книге почет-
ных гостей.

Лидер КНДР Ким Чен Ын на
переговорах с президентом РФ
Владимиром Путиным заявил, что
Северная Корея поддерживает
все решения России. «Сейчас Рос-

сия поднялась для защиты своего
суверенитета и защиты безопас-
ности. (...) Мы всегда поддержи-
вали и поддерживаем все реше-
ния президента Путина, решения
правительства России. Я надеюсь,
что мы всегда будем вместе в
борьбе против империализма и [в
деле] строительства суверенного
государства», – заявил Ким Чен
Ын в начале переговоров с Пути-
ным. Он напомнил, что СССР
сыграл большую роль в становле-
нии и построении независимости
КНДР, и дружба двух стран «име-
ет глубокие корни». «И сейчас для
нашей страны самым первым
приоритетом являются отноше-
ния с РФ», – сказал Ким Чен Ын.
Он выразил уверенность, что
встреча поднимет отношения Рос-
сии и КНДР на новый уровень. «У
нас очень много вопросов, вклю-
чая политику, экономику и куль-
туру», – сказал Ким Чен Ын.

Он выразил благодарность за
приглашение в Россию и за воз-
можность посетить космодром
Восточный, который он назвал
«сердцем космической державы». 

Переговоры завершены

Президент РФ Владимир Путин
и лидер КНДР Ким Чен Ын за-
вершили переговоры, которые на-
чались с участием делегаций двух
стран, а затем продолжились тет-
а-тет, передает корреспондент
Интерфакса. Переговоры продол-
жались более двух часов. Путин и
Ким Чен Ын позже примут уча-
стие в официальном обеде, кото-
рый президент РФ устраивает в
честь северокорейского гостя.

Президент РФ Владимир Путин
заявил, что визит лидера КНДР
Ким Чен Ына в Россию проходит
«в дружеской и доброжелатель-
ной атмосфере». Россия и КНДР
действуют во имя мира и стабиль-
ности в регионе, заявил президент
РФ Владимир Путин. «Мы и сего-
дня стремимся крепить узы това-
рищества и добрососедства, дей-
ствуем во имя мира, стабильности
и процветания в нашем общем ре-
гионе», – сказал он во время тор-
жественного обеда в честь лидера
КНДР.

В свою очередь лидер КНДР
Ким Чен Ын выразил уверен-
ность, что Российская армия про-
демонстрирует свои достоинства

в зоне специальной военной опе-
рации (СВО). «Глубоко убежден,
что геройская Российская армия и
народ блестяще унаследуют тра-
дицию Победы, уверенно проде-
монстрируют бесценные достоин-
ства и честь на фронтах СВО, в
построении сильного государст-
ва», – заявил Ким Чен Ын, высту-
пая с тостом на обеде в рамках ви-
зита на высшем уровне в РФ. Он
также выразил уверенность в том,
что «Российская армия и народ
непременно одержат великую по-
беду в священной борьбе за нака-
зание большого зла, претендую-
щего на гегемонию и питающего
экспансионистскую иллюзию». 

Лидер КНДР посетит в Комсо-
мольске-на-Амуре заводы по про-
изводству гражданской и боевой
авиатехники, а во Владивостоке
ему продемонстрируют возмож-
ности Тихоокеанского флота.
«Впереди у председателя большая
программа. Он отсюда летит в
Комсомольск-на-Амуре, будет по-
сещать заводы, где производится
авиационная техника – и граж-
данская, и боевая, – сказал Путин.
– Затем во Владивостоке тоже во-
енная часть по линии Мини-
стерства обороны, но она заклю-
чается просто в демонстрации
возможностей Тихоокеанского
флота». Ким Чен Ын также посе-
тит Дальневосточный федераль-
ный университет и посмотрит
«некоторые объекты академии
наук РФ – лаборатории, которые
занимаются биологией моря». 
Санкции СБ ООН не помешают

отношениям РФ и КНДР

Россия сохраняет свою пози-
цию в отношении санкций СБ
ООН в отношении КНДР, но это
не должно мешать развитию от-
ношений между двумя странами,
заявил пресс-секретарь президен-
та РФ Дмитрий Песков. «Абсо-
лютно... Россия сохраняет свою
позицию в ООН, в Совете Без-
опасности, но это не может и не
должно препятствовать дальней-
шему развитию российско-северо-
корейских отношений», – сказал
он в интервью журналисту Павлу
Зарубину, отвечая на вопрос, как
поддержка Россией санкций СБ
ООН против КНДР увязывается
со строительством новых отноше-
ний с Пхеньяном.

Ким Чен Ын
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Особое мнение

(Документ начинается с юридического
обоснования особого мнения.)

Важную роль в формировании воли изби-
рателей играют СМИ, которые как инфор-
мируют о выборах, так и используются по-
литическими партиями, кандидатами для ве-
дения предвыборной агитации. Предусмот-
ренные законодательством для информа-
ционных телепрограмм условия: равное по
времени освещение предвыборной деятель-
ности, запрет предпочтения какому-либо
кандидату, избирательному объединению на
телевидении с государственным участием –
не соблюдались.

Самым ярким примером нарушения яв-
лялась прямая линия с губернатором Ро-
стовской области В.Ю. Голубевым.

В преддверии первого дня голосования,
то есть 7 сентября, в 17 часов была осу-
ществлена трансляция этого события в
эфире телеканалов «Россия 24», «ОТР»,
«Дон 24», «Первый Ростовский»; в эфире
радиостанции «ФМ-на-Дону»; на сайте
правительства Ростовской области
www.donland.ru; на сайте информационно-
го агентства «Дон 24» don24.ru; на сайте го-
сударственной телерадиокомпании «Дон-
ТР» dontr.ru; в социальной сети «ВКонтак-
те» на странице правительства Ростовской
области; на канале правительства Ростов-
ской области в YouTube; на канале прави-
тельства Ростовской области в Rutube.

Напомню, что В.Ю. Голубев возглавлял
областной список кандидатов в депутаты
законодательного собрания Ростовской
области седьмого созыва, выдвинутый из-
бирательным объединением «Ростовское
региональное отделение всероссийской по-
литической партии «Единая Россия», заре-
гистрированный постановлением избира-
тельной комиссии Ростовской области от
31.07.2023 г. №39-1.

Также в течение нескольких недель,
предшествовавших единому дню голосова-
ния 2023 года, на государственном телека-
нале «Дон-ТР» по воскресеньям утром
транслировались сюжеты о работе так на-
зываемых экспертных площадок, которые
вел кандидат в депутаты заксобрания Ро-
стовской области В.Ю. Голубев, а интервью
журналистам давали последовательно кан-
дидаты в депутаты от «Единой России», ес-
тественно, без указания о том, что они бал-
лотируются.

20 августа 2023 года сюжет и публикация
на сайте «Дон-ТР»: «В Ростове обсудили
проблемы и перспективы развития обще-
ственного транспорта региона». После
синхрона В.Ю. Голубева в ходе сюжета ин-
дивидуальные интервью дали кандидаты
от партии «Единая Россия»: Магомед Дар-
сигов, Бесик Месхи, Игорь Бураков, Рад-
жив Мирзалиев, Евгений Дегтярев.

27 августа 2023 года сюжет и публикация
на сайте «Дон-ТР» «Повышение качества
жизни сельчан станет одним из основных
направлений бюджета Ростовской обла-
сти». После синхрона и прямой речи В.Ю.
Голубева в ходе сюжета индивидуальные
интервью дали кандидаты от партии «Еди-
ная Россия»: Светлана Мананкина, Влади-
слав Синев, Николай Черкезов, Александр
Ремета, Борис Аксенов, Анна Касьяненко.

Сюжет на телеканале «Дон 24» (публи-
кация на сайте don24.ru 5 сентября 2023 го-
да) «Водная» проблема жителей поселка
Дубки в Зернограде», в котором содержат-
ся открытые призывы не голосовать за кан-
дидатов, создается негативный образ депу-
татов от КПРФ.

По закону от имени государства органи-
зацией и проведением выборов должны за-
ниматься самостоятельные и беспристраст-
ные избирательные комиссии. Однако фак-
тически такой статус многих комиссий не
обеспечен. Избирательная кампания пока-
зала, что объективно мощный обществен-
ный потенциал комиссий используется да-
леко не всегда в интересах свободных выбо-
ров. Большинством избирательных комис-
сий руководят члены или представители
правящей партии, выдвинутые в состав ко-
миссий не только самой партией, но и мно-
гочисленными собраниями избирателей по
месту работы, службы, жительства, порядок
проведения которых законом не регламен-
тирован. Вмешательство в деятельность из-
бирательных комиссий со стороны органов
и должностных лиц исполнительной власти
нередко носит латентный, а иногда и откры-
тый, характер, а в случаях его выявления –
не наказывается.

Одним из примеров такого вмешатель-
ства является факт, изложенный в заявле-
нии в прокуратуру Советского района Ро-
стова-на-Дону от члена территориальной
избирательной комиссии с правом решаю-
щего голоса Советского района Ростова-

на-Дону Румянцевой Любови Васильевны,
в котором она просила провести проверку
по факту незаконных действий директора
лицея №103 Левченко М.П. и принять ме-
ры прокурорского реагирования по их пре-
сечению. Противоправные действия Лев-
ченко М.П. заключались в том, что она
воспрепятствовала в осуществлении своих
полномочий члену ТИК с правом решаю-
щего голоса, оказывая давление на предсе-
дателя УИК №2023 Легареву С.Н. и мо-
рально, и физически...

Одним из основных нарушений на изби-
рательных участках Ростовской области
было отсутствие видеонаблюдения и ви-
деофиксации.

Директивами ЦИК России закреплены
требования к проведению многодневного
голосования. Видеонаблюдение и видео-
фиксация являются основными способами
обеспечения законности на избирательных
участках при проведении голосования в
течение нескольких дней подряд и призва-
ны «защитить» действительную волю из-
бирателей, пришедших на участки в пер-
вые дни голосования.

При этом избирком Ростовской области
(ИК РО) сознательно создал такие усло-
вия, при которых ни видеонаблюдение, ни
видеофиксация на избирательных участках
Ростовской области не были обеспечены
ввиду того, что видеонаблюдение прини-
мается по решению избирательной комис-
сии субъекта, и такое решение ИК РО не
принималось, а видеофиксация является
рекомендуемым способом обеспечения
контроля за процессом проведения голо-
сования. Данные обстоятельства привели к
тому, что в нарушение рекомендаций ЦИК
России, многие избирательные участки не
обеспечили видеофиксацию мест хранения
сейф-пакетов с избирательными бюллете-
нями, проголосовавших 08 и 09 сентября
2023 года, что ставит под сомнение резуль-
таты голосования.

В нарушение утвержденного ЦИК Рос-
сии порядка при обеспечении сохранности
избирательных бюллетеней посредством
стационарных ящиков для голосования на
отдельных избирательных участках они за-
клеивались просто скотчем, что является
грубейшим нарушением ввиду наличия
особого порядка опечатывания стационар-
ных ящиков с использованием заглушки и
опломбирования.

В отсутствие прямого указания на не-
обходимость опечатывания сейфов, в кото-
рые помещаются сейф-пакеты, отдельные
участковые комиссии по своему усмотре-
нию не производили такого опечатывания,
что позволяло осуществлять доступ к
сейф-пакетам, что также не может быть
признано надлежащим способом обес-
печения сохранности избирательных бюл-
летеней, проголосовавших в первые дни го-
лосования.

Особое внимание хотелось бы уделить
тому обстоятельству, что правоохрани-
тельные органы в ходе проведения голосо-
вания фактически не выполняют никаких
функций, что по сути является преступным
бездействием. Так, например, получая со-
общение о совершенном преступлении,
выражающемся в выдаче избирательного
бюллетеня неустановленному лицу, о чем
избиратель узнает, явившись на избира-
тельный участок для голосования, право-
охранительные органы в лице участкового
не предпринимают никаких процессуаль-
ных действий. При этом нормы избира-
тельного законодательства, в соответствии
с которыми любые обращения, заявления,
жалобы, направляемые в день голосова-
ния, должны рассматриваться незамедли-
тельно, нивелируются процессуальными
нормами, в соответствии с которыми у пра-
воохранительных органов есть длительное
время на проверку данных фактов. Ни по
одному заявлению поданному в право-
охранительные органы в дни голосования,
никаких процессуальных решений до
окончания голосования принято не было,
что говорит лишь о том, что фактически
никакой правовой защиты избирательного
законодательства, обеспечивающего осно-
вы конституционного строя, на территории
Ростовской области не существует.

Таким образом, все вышеизложенное
свидетельствует о том, что избирательной
комиссией Ростовской области не было
создано абсолютно никаких условий для
того, чтобы выборы, проводимые на тер-
ритории Ростовской области, могли бы
быть признаны законными, открытыми и
гласными.

Член избирательной комиссии 
Ростовской области Т.В. КРАШЕННИКОВА

Уважаемые ульяновцы, дорогие
земляки, от имени ульяновского
областного отделения КПРФ я хочу
поблагодарить всех, кто отдал голос
за нашу партию, всех, кто помогал,
кто участвовал, кто надеялся. Ре-
зультат, к сожалению, неутешитель-
ный, вы его знаете. Из 12 мандатов у
нас осталось только три. Это значит,
что мы возвращаемся приблизи-
тельно на десять лет назад в усло-
вия тотального монопольного доми-
нирования партии власти. Причем в
более жестких внешнеполитических
условиях. Это, безусловно, скажет-
ся на жизни каждого из нас в бли-
жайшее время. Нам предстоит про-
анализировать, почему это про-
изошло. Этому были и объективные,
и субъективные причины. Безуслов-
но, надо будет делать соответ-
ствующие выводы. Были и фальси-
фикации, было и есть уголовное де-
ло, были нарушения. Администра-
тивный ресурс, от этого никуда не
деться. Надо сделать выводы, как,
почему это произошло и как мы бу-
дем действовать дальше. А пока я
могу пообещать точно, что даже те
три депутата, которые будут рабо-
тать в нынешнем составе Законода-
тельного собрания, будут более
принципиальными, будут более
жесткими, будут более активными.
Со своей стороны я хочу сказать, что
ульяновское областное отделение в
лице бюро приняло решение о не-
признании результатов данных вы-
боров. Ну и еще раз спасибо всем,
кто проголосовал за нас!

Всего было выбрано 36 депутатов:
18  по спискам от партий и 18 – по
одномандатным избирательным
округам. Выборы власть признала
легитимными и состоявшимися. В
голосовании принял участие 330
481 человек, что составило 34,68%
общего числа избирателей. Во вре-
мя прошлых выборов в Законода-
тельное собрание в 2018 году явка
оказалась на 4% выше.

В Центризбиркоме сообщили по
результатам обработки 100% голо-
сов, что лидером выборов стала
партия «Единая Россия», набравшая
49,91% голосов избирателей. На
втором месте оказалась КПРФ
(15,96% голосов), на третьем  ЛДПР
(13,56%), «Коммунисты России» по-
лучили 7,52% голосов, «Справедли-
вая Россия  Патриоты  За правду» –
5,15% голосов. Партия «Новые лю-
ди», набравшая 4,51% голосов, не
прошла в парламент.

В Законодательном собрании VII
созыва по партийным спискам 11
мест получат члены партии «Единая
Россия», три –  члены КПРФ, два –
ЛДПР и по одному –  «Справедливая
Россия» и «Коммунисты России».

Вячеслав МАРХАЕВ, первый секретарь Бурятского рескома КПРФ, депутат Госдумы

В Республике Бурятия (РБ) закончил-
ся единый день голосования по выбо-
рам депутатов Народного Хурала седь-
мого созыва.

Но назвать день голосования «сво-
бодным волеизъявлением» наших граж-
дан не получится. Ведь власть цинично
и открыто нарушила демократические
принципы устройства государства, пра-
ва и свободы граждан республики, дей-
ствуя против представителей един-
ственной оппозиционной силы – Бурят-
ского регионального отделения КПРФ. 

Против выдвиженцев КПРФ дей-
ствовали все уровни эшелонов власти –
от республиканской до местного само-
управления. Зампреды правительства и
даже сам глава Бурятии, используя свое
служебное время, технику и подчинен-
ных госслужащих, выезжали в сельские
районы, чтобы агитировать за своих
ставленников из ЕР, а также за своих са-
теллитов – партии «Новые люди»,
ЛДПР и СР.

Все силы и средства республиканской
власти были брошены на то, чтобы дать
нужный результат!

Власти пошли на беспрецедентный
шаг: подтасовки численности избирате-
лей путем раздачи открепительных удо-
стоверений и прописки в разных окру-
гах от 800 до 3000 человек, в основном в
тех округах, где были потенциально
сильные кандидаты от КПРФ. Почти на
каждом УИК было зарегистрировано от
800 человек, голосовавших по открепи-
тельным документам.

Для этого были привлечены препода-

ватели, студенты БГУ, ВСГУТУ,
БГСХА и других учебных заведений.
Это было сделано для того, чтобы уве-
личить общее голосование за партии
«Единая Россия» и «Новые люди».

Кроме того, в полной мере был ис-
пользован административный и сило-
вой ресурс представителей федераль-
ных органов власти: сотрудников УФ-
СИН, МВД, ДПС, ГИБДД и других си-
ловых структур.

Так, например, в избирательных окру-
гах сотрудники полиции задержали ав-
тотранспортные средства с наглядной
агитацией кандидатов, сорвали банне-
ры, когда рядом на большом щите про-
должали висеть баннеры представителя
«Единой России». Снимали баннеры с
балконов жителей.

Во многих избирательных округах
был организован массовый подвоз
осужденных – отбывающих наказание в
исправительной колонии.

Практически повсеместно шел подвоз
избирателей, велся подкуп, спаивание
граждан. Люди приходили на избира-
тельные участки в сильном алкогольном
опьянении, что уже само по себе дис-
кредитирует систему выборов и дей-
ствующую власть!

Еще один поразивший всех фактор:
Общественная палата РБ, по статусу
призванная быть субъектом граждан-
ского контроля на территории респуб-
лики, вместо того, чтобы проводить
контроль за соблюдением законода-
тельства, конституционных прав граж-
дан, наоборот, в день выборов прикры-

вала эти нарушения (!).
Таким образом, Общественная пала-

та РБ полностью дискредитировала се-
бя в глазах гражданского общества,
встав на одну сторону с властью, испол-
нив роль инструмента для «легальной»
подтасовки результатов выборов. 

Если раньше эти факты были на от-
дельных участках округов, то нынче они
наблюдались на всех округах, причем не
только в городе Улан-Удэ, но и во мно-
гих районах республики.

Вызывает многочисленные вопросы
качество организации избирательного
процесса на многих избирательных
участках. В Северобайкальске процеду-
ра волеизъявления в локомотивном де-
по Северобайкальского отделения
ВСЖД проходила без соблюдения тай-
ны голосования, потому что не были
оборудованы кабинки. В итоге более 60
избирателей заполняли бюллетени у
всех на виду. Скорее всего, это было
сделано специально, чтобы начальство
могло видеть, кто за кого голосует!

Власть максимально снизила явку из-
бирателей, чтобы судьбу Народного Ху-
рала решили бюджетники, зависимые
студенты, военнослужащие и осужден-
ные лица.

Сегодня со всех госканалов и подруч-
ных Telegram-каналов бодро рапор-
туют, что партия власти победила. Но
понятно же, какой ценой и какими мно-
гомиллионными финансовыми сред-
ствами, подкупом, угрозами и фальси-
фикациями им удалось добиться такой
«оглушительной победы». Согласны?!

В пикете: за отмену выборов
Коммунист из Геленджи-

ка Марина АНТИПИНА
считает, что результаты на
одном из участков округа
№16 сфальсифицировали.
По ее словам, на участке
вбросили 312 голосов.

В воскресенье вечером
она сделала первое заявле-
ние:

– На моем участке в Ге-
ленджике наблюдатели на-
считали 300 лишних бюлле-
теней в урнах для голосова-
ния. Количество заполнен-
ных листков не совпало с
числом пришедших на уча-
сток избирателей. Об этом
я, кандидат от КПРФ Мари-
на Антипина, заявляю офи-
циально. Также я обрати-
лась за пояснениями к со-
трудникам комиссии. По
моему мнению, от них пахло
спиртным. Поэтому вызвала
полицейских. К моменту их
приезда представители
УИК покинули место для
голосования. В итоге призы-
ваю местных жителей прий-
ти на участок и проверить,
не «проголосовал» ли кто-
нибудь посторонний за них.

Речь идет об УИК №939,
расположенном в геленд-
жикской школе №8. Как
рассказала в своем видео-
обращении кандидат в гор-
думу Геленджика Марина
Антипина, после окончания
первого дня голосования
наблюдатели пересчитали
бюллетени и ужаснулись: их
оказалось на 300 штук боль-
ше, чем избирателей, кото-

рые приходили на участок.
«То есть находясь в течение
13 часов на избирательном
участке, два наблюдателя не
заметили, что прошли 300
человек? Не 10, не 20 –
300!» – возмутилась Анти-
пина.

Наблюдатели от КПРФ
потребовали видеозапись с
участка и результаты опро-
са членов комиссии поли-
цейскими, надеясь наказать
фальсификаторов и за
вброс, и за преждевремен-
ное веселье.

В среду, проводя одиноч-
ный пикет, Марина Анти-
пина заявила:

– Уважаемые жители Ге-
ленджика, сегодня я вынуж-
дена выйти вновь на пикет,
потому что итоги выборов
меня не устраивают. Были
вбросы, которые не дали
мне по праву взять второй
мандат и защищать ваши
интересы. Я не знаю, для
чего это делалось... Нет, я
знаю для чего это делалось.
Для того, чтобы убить в нас
веру, что можно честно
прийти и отдать свой голос
человеку, которому вы до-
веряете. Поэтому я выхожу
на пикет и требую отмены
итогов выборов в своем 
16-м округе.

«Считаю, что у Марины
украли победу вбросом на
312 голосов на одном из уча-
стков», – написал в своем
Telegram-канале депутат
краевой думы, коммунист
Александр Сафронов.

Александр БОЙКОВ, первый секретарь Ивановского обкома КПРФ

Я рад, что произошло именно так.
Того, что мы сейчас называем выбора-
ми, как такового в Ивановской области
не состоялось. Я считаю, что работала
определенная группа лиц, говоря язы-
ком представителей следственных ор-
ганов, по предварительному сговору.
Здесь задействованы все лица, включая
избирательную комиссию регионально-
го масштаба. Мы для себя, как партия,
определили, что мы эти выборы не при-
знаем, мы говорим о нелегитимности
той власти, которая сегодня избралась.
Любой грамотный политик скажет: ес-
ли в областной думе будет заседать еди-
нороссовское большинство, они начнут
съедать себя самостоятельно изнутри, и
это будет не как сейчас показывается –
единая команда, это будет группа лиц,
которая пожирает себя изнутри. Это бу-
дет большим потрясением для нашего
региона, нежели могло быть. Сейчас на-
ше региональное отделение сделает
определенные выводы, мы понимаем,
что власть отомстила нам за 2021 год,
поэтому мы перенастроим свои струны,
перенастроим работу отделений, наш
бой еще впереди. Мы благодарим всех
наших избирателей, которые верой и
правдой помогали нам в ходе этой из-
бирательной кампании и голосовали за
нас. Мы прекрасно понимаем: все то,
что состоялось, выборами ни в коем
случае назвать нельзя. Когда кандида-
тов сбивают автомобили, когда воруют
сейф-пакеты с участка, когда членам
комиссии не дают подписывать сейф-
пакеты, где прозрачность процедуры?
Ее просто нет! Пусть сегодня ребята в
голубых футболках с медведем на лице

празднуют победу, они потом просто
упьются тем морем ненависти и гнева,
которое их настигнет в ближайшее вре-
мя.

Избирательная комиссия... да у них
каждые выборы «нарушений нет». За
эту избирательную кампанию я провел
больше ста встреч, я видел настроение
людей, я с ними общался, разговари-
вал. Тот результат, который состоялся,
не отвечает тем посылам, которые да-
вал народ. Почему употребляю выра-
жение «по предварительному сгово-
ру»? Потому что правящей партии,
правительству нашего региона и губер-
натору явка на выборы была не нужна.
Сейчас показывают, что явка выше,

чем пять лет назад. Давайте говорить
честно: явка стала ниже, потому что
количество населения в Ивановской
области сократилось. В 2018 году было
однодневное голосование, сейчас трех-
дневное. «Единая Россия» запустила
викторину, фактически это подкуп из-
бирателей, на который просто все за-
крыли глаза. В том числе разыгрывали
автомобиль, погодите, еще обманут и
никому его не отдадут со всеми приза-
ми, которые были объявлены в ходе
этой викторины. Избирательная ко-
миссия даже не оповестила людей о
том, что идут выборы. Мы видели по
минимуму баннеров о том, что в регио-
не проходят выборы. Лично я видел

распечатанные плакатики в избира-
тельной комиссии, в населенных пунк-
тах увидеть их было редкостью. Люди
привыкли по старой традиции, что их
на выборы приглашают извещением о
том, что состоятся выборы, – их не бы-
ло. Многие люди сегодня задают во-
прос: а почему нас не позвали, почему
нас не пригласили? Это все делается
умышленно, такая технология, она де-
лается вкупе с работой избирательной
комиссии. Поверьте, отвечать за полу-
ченные результаты будут все, и вся эта
система будет побита простым трудо-
вым человеком.

После провальных выборов лидер
СРЗП в нашем регионе Павел Попов
заявил о завершении своей политиче-
ской карьеры. Попов так громко за-
явил об уходе из политики, потому
что он максимально старался помочь
правящей партии и, как представи-
тель партии «Справедливая Россия –
За правду» стал донором для наших
спойлеров – «Коммунистов России».
Посмотрите, кто был выдвинут от
«Коммунистов России» – все члены
партии «Справедливая Россия», они
вошли в состав списков «Коммуни-
стов России». В Кинешме против на-
шего первого секретаря именно
«Справедливая Россия» выдвинула
однофамильца. Сейчас получается та-
кая картина, что региональное прави-
тельство, штаб «Единой России» мак-
симально использовали Павла Попо-
ва и, как ненужный элемент, выбро-
сили его за борт. Думаю, что ему было
гарантировано прохождение хотя бы
в состав облдумы.

Председатель УИК атаковал на машине
кандидата в депутаты от КПРФ

Рассказывает кандидат в депу-
таты облдумы от КПРФ Михаил
Варенцов.

«Вечером 9 сентября председа-
тель названной участковой избира-
тельной комиссии участка №321
Алексей Шмелев незаконно проник
на избирательный участок и там, как
видно на видео, снятом членами
КПРФ, вскрыл сейф, чтобы заменить
бюллетени в сейф-пакетах. Дальней-
шие события разворачивались до-
статочно драматично. Кандидат от
КПРФ Сергей Каргапольцев по-
пытался остановить Шмелева, кото-
рый пошел к своей машине с боль-

шим пакетом в руках. Однако тот сел
в автомобиль и сбил кандидата от
коммунистов. Каргапольцев отпра-
вился в травмпункт, где у него за-
фиксировали травму ноги и сотрясе-
ние мозга».

Жертвой наезда чуть было не стал
сам Михаил Варенцов, спасая Карга-
польцева, – автомобиль секретаря
Шуйского городского отделения
партии «Единая Россия» Максима
Барабашева чуть не сбил и его.

В связи со случившимся предста-
вители КПРФ требуют отмены ре-
зультатов выборов в Шуе, поскольку
не исключают манипуляций с бюлле-
тенями в других УИК.

Мы не признаем 
результаты голосования

Алексей КУРИННЫЙ
первый секретарь 
Ульяновского обкома КПРФ,
депутат Госдумы

«Считаем, что у нас выборы не состоялись»

«Нас, оппозицию, давили всеми эшелонами»

Выборы губернатора Псковской области
в 2023 году не позволяют с достоверностью
определить результаты волеизъявления из-
бирателей области в силу состоявшихся на-
рушений Конституции РФ и норм избира-
тельного законодательства.

Главным препятствием к свободному вы-
ражению мнения избирателей послужило
применение института так называемого
муниципального фильтра, проведенное
тайно, с принесением ущерба активному и
пассивному избирательному праву граж-
дан, существенно ограничившего выбор
граждан. Применение этого инструмента
на практике должно было тщательно про-
веряться избирательной комиссией обла-
сти после подачи выдвинутыми кандидата-
ми документов на регистрацию.

В частности, необходимо было устано-
вить, сколько каждый из кандидатов со-
брал не представленных в комиссию под-
писей депутатов представительных орга-
нов местного самоуправления и глав муни-
ципальных образований, точные размеры
этого превышения, определить, не являет-
ся ли превышение необходимого числа
подписей воспрепятствованием избира-
тельным правам других граждан – не толь-

ко кандидатов, но также и лиц, имеющих
право поставить подписи в листах под-
держки. Однако соответствующая провер-
ка не проводилась органом, главой задачей
которого является обеспечение избира-
тельных прав граждан.

Кроме того, избирательная комиссия
области дважды отклоняла мотивирован-
ные жалобы на незаконную предвыборную
агитацию за кандидата Ведерникова М.Ю.,
который и получил по итогам выборов наи-
большее число голосов, проведя избира-
тельную кампанию с демонстративным ис-
пользованием преимуществ своего долж-
ностного положения как действующего
высшего должностного лица субъекта РФ,
практически ежедневно проявлявшемся не
только в незаконной предвыборной агита-
ции, но и в многочисленных публикациях
в подконтрольных кандидату, а также пра-
вительству Псковской области средствах
массовой информации.

Допущенные нарушения требуют при-
знать выборы губернатора Псковской
области, проведенные в 2023 году, недей-
ствительными.

Член избирательной комиссии 
Псковской области Е.Л. МАЯТНИКОВА

Ростовская область
ОСОБОЕ МНЕНИЕ к постановлению избирательной комиссии Ростовской области

от члена комиссии с правом решающего голоса Крашенниковой Татьяны Васильевны

Псковская область
ОСОБОЕ МНЕНИЕ члена избирательной комиссии Псковской области к постановлению

о протоколе о результатах выборов губернатора Елены Маятниковой

Полностью документы публикуются на нашем сайте
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«Широка небесная сеть, редки ее ячейки, 
но не пропускает ничего».

 Лао Цзы

Владимир ГОСТЮХИН

Сталин был 
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ясь, что с ее помощью он сможет уста-
навливать баланс межу спросом и по-
треблением и оперативно мониторить 
поведение этого баланса в рыночных 
условиях. Модель была построена из 
множества уравнений обычного и ло-
гического типа, но доказать ее рабо-
тоспособность при расчете на ЭВМ Н. 
Ведута не смог до конца своей жизни, 
посвященной этой модели. Причина 
неудачи заключается в том, что Н. Ве-
дута хотел создать модель автомати-
ческой системы управления экономи-
кой. А «АСУ Прибор», созданная под 
руководством Руднева всего за не-
сколько лет, была системой автома-
тизированной, то есть работающей с 
участием человека, что позволяло ис-
пользовать ее в любой области при-
менения.

Сейчас работу над моделью отца 
продолжает его дочь, но в интервью в 
интернете она сообщила, что практи-
ческих результатов пока нет из-за се-
рьезных математических трудностей с 
расчетом модели на ЭВМ. Как говорит 
Е.В., интерес к модели Н. Ведуты рас-
тет во всем мире. Однако только лишь 
интерес еще не означает работоспо-
собность модели. Весь мир много ве-
ков проявлял интерес к созданию веч-
ного двигателя, но ничего не вышло. 
Закон сохранения количества энергии 
не позволяет. Но до сих пор есть люди, 
не верящие в этот закон и продолжаю-
щие работать над вечным двигателем. 
У модели Н. Ведуты есть похожая про-
блема – поиск математического ме-
тода, гарантирующего работоспособ-
ность модели. Но математики пока 
еще не доказали существование ме-
тода совместного расчета гибридных 
систем, состоящих из уравнений раз-
ного типа. Однако в мире всегда най-
дутся люди, не верящие в математику 
и продолжающие поиск «метода схо-
димости». Тех, кто верит в успех по-
иска, можно ободрить известным вы-
ражением из «12 стульев»: «Пилите, 
Шура, пилите…» Однако пока еще ни 
в одной стране мира эта модель не за-
работала.

ИЗ НАПИСАННОГО в статье вы-
текают два вывода. Первый: 
нужно хранить как зеницу ока 

светлую память о людях, навсегда во-
шедших в нашу историю. Это великие 
граждане, сохранившие наше государ-
ство в войнах, обеспечившие его раз-
витие в мирное время, выдающиеся 
государственные и политические де-
ятели, деятели науки и искусства, лю-
ди-символы, совершившие подвиги-
примеры, вызывающие чувство гор-
дости и укрепляющие дух. Одним из 
таких людей был К.Н. Руднев. Он был 

лидером выполнения хозяйственной 
реформы и за 15 лет добился выда-
ющихся успехов в экономике. Мало 
кто знает сейчас, что в пятидесятые 
годы он руководил работами по созда-
нию ракетной отрасли, благодаря ко-
торой был ликвидирован Карибский 
кризис, а сейчас потомки тех ракет 
наполняют нас уверенностью, что по-
беда всегда будет за нами. Но до сих 
пор в Москве, где Руднев прожил по-
ловину жизни, нет ничего, что бы уве-
ковечило память о нем. Руднев внес 
большой вклад в обороноспособность 
страны, можно бы назвать его именем 
боевой корабль. О Рудневе ничего не 
писали до 1965 года по соображениям 
секретности, а потом почти сорок лет 
после кончины. Это молчание дало 
повод Е.В. выдвинуть против Руднева 
нелепые обвинения. Чтобы бороться с 
этими пасквилями, обманывающими 
наш народ, нужно развернуть обще-
ственную кампанию по восстановле-
нию исторической памяти о забытых 
наших великих гражданах всех вре-
мен. Эту кампанию нужно поддержать 
юридически, подняв в Госдуме и пра-
вительстве вопрос об организации со-
ответствующих государственных и об-
щественных органов.

Второй вывод – одновременно с 
борьбой за восстановление истори-
ческой памяти нужно начать, нако-
нец, борьбу с информационными ди-
версантами. Сейчас в эту категорию 
включены иноагенты, деятельность 
которых оплачивается Западом. Но 
есть и другая категория, Западом не 
оплачиваемая, но ведущая деятель-
ность, способствующую разрушению 
единства общества. Это их интервью, 
статьи, книги и т.д., оскорбляющие 
клеветой великих граждан, вызываю-
щие антипатриотические настроения. 
Борьбу с такими тихими диверсанта-
ми еще живые родственники давно 
ушедших граждан вести в одиночку 
не могут, это должны делать государ-
ственные органы, ограничивая юриди-
ческими методами их грязную инфор-
мационную деятельность, а особо ре-
тивых наказывая по закону, чтобы они 
понимали, что свобода слова и свобо-
да оскорбления словами – это понятия 
разные. 

P.S. Все цифровые данные и ссыл-
ки, относящиеся к теме этой статьи, 
взяты из интернета и из энциклопе-
дической книги «Приборостроение 
– ХХ век», под редакцией М.С. Шка-
бардни, издание «Совершенно се-
кретно», 1994 г. (Михаил Сергеевич 
Шкабардня – министр приборостро-
ительной отрасли в 1980–1989 гг.)
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У 
НАС, у русских, принято Родину соот-
носить с матерью, а Отечество с отцом. 
Родина – это тело и кровь. Отечество – 

это смысл и дух.
Великая Отечественная война – та страни-

ца истории нашего народа, в которой мы сра-
жались за Родину, а на верность присягали 
своему Советскому Отечеству.

Наша коллективная Родина-Мать прости-
ралась в советские годы на 1/6 часть суши. 
Ее образ запечатлен во многих скульптурах 
и картинах той минувшей эпохи.

Наше Отечество в те годы было Совет-
ским. В нем высшими идеалами была вер-
ность делу коммунизма, преданность со-
циалистической Родине, честность и прав-
дивость, нравственная чистота, простота и 
скромность в общественной и личной жизни, 
добросовестный труд на благо всех и каждо-
го, гуманные отношения и взаимное уваже-
ние между людьми: человек человеку в нем 
был другом (подругой), товарищем и братом 
(сестрой).

Именно на этих отеческих принципах стро-
илось первое на планете Земля государство 
рабочих и крестьян – СССР.

Советский Союз был семьей народов. И 
как в любой нормальной семье, в семье со-
ветских народов была не только мать, но и 
отец.

Отец в нашей культуре – это голова семьи. 
Это тот, кто держит устои и принципы семьи. 
Кто держит ее смыслы и честь.

В Советском государстве «отцом отцов» 
был Ленин. Он отождествлялся с Отече-
ством небесным. Тем сонмом борцов и стро-
ителей коммунизма, которые положили свои 
жизни за идеалы Революции. Земным во-
площением отца народов был глава государ-
ства. В ту пору Генеральный секретарь Ком-
мунистической партии.

В тот период СССР, который выпал на пе-
риод Великой Отечественной войны, руко-
водство страной осуществлял И.В. Сталин. 
Именно он олицетворял отеческую власть в 
советской «семье народов». Мудро, строго, 
твердо, справедливо, уверенно правил он. 
Это вдохновляло солдат и командиров на 
фронтах войны. Это вдохновляло рабочих и 
тружеников на трудовые подвиги в тылу. Его 
имя несли на знаменах и на устах, когда шли 
в атаку. Его именем били нацистов и фаши-
стов объединенной гитлеровской Германи-
ей Европы и Японии. С его именем в серд-
це умирали.

Плохо ли это? Хорошо ли? Не нам судить. 
Не нам. Есть Вышний суд. Есть суд времени. 
Мы фиксируем факт и идем дальше.

Теперь пришло время ответить на вопрос: 
зачем я пишу Вам все это. Но сначала отвечу, 
откуда я Вам пишу. Я Вам пишу из зоны СВО, 
где в рядах добровольческого диверсионно-
штурмового отряда бьюсь с теми же силами, 
которых не добили наши деды и прадеды в 
1941–1945 годах. Только теперь силой и ко-
варством этого врага чуждые нашему Отече-
ству идеи и смыслы поселились не в голо-
вах немцев и других примкнувших к ним, а в 
головах моих сродников по СССР – славян 
Украины. И убиваем мы друг друга на тех же 
самых землях Сталинской области, где все-
го 75 лет назад наши общие с ними предки 
били врага общего, освобождая Сталинскую 
(ныне Донецкую) область от его присутствия.

Справедливости ради скажу, что и наша 
Родина сейчас под либерально-капита-
листическим гнетом той силы, с которой 
наши общие советские предки бились на 
полях сражений и в тылу в XX веке. Но в 
России, в отличие от других стран распав-
шегося  Советского Союза, историческая па-
мять глубинного народа оказалась крепче. 
И хоть занял враг после поражения в «хо-
лодной войне» своими агентами и резиден-
тами, а порой и просто предателями, поч-
ти все господствующие высоты в системе 
управления страной, но не сломил тот рус-
ский, советский дух, которым жили и живут в 
нас наши предки. Именно этот дух помогает 
нам хранить в душе те смыслы и цели, во 
имя которых были их жертвы, труд и  борьба.

Так вот. Вернемся к идущей на фронтах 
СВО борьбе, минувшей Победе и будущей 
победе.

Генералиссимусом, то есть Верховным 
главнокомандующим, в Великой Отечествен-
ной Войне был не кто иной, как Сталин. В 
1945 году победили врага. Освободили Роди-
ну. Вновь утвердили Советское Отечество на 
ее землях. Понесли на знаменах свою Прав-
ду. А символами этой Правды были вожди. 
Ленин, Сталин… Это не плохо и не хорошо, 
уважаемый Беляев А.Г. Это исторический 
факт. И не нам судить их, свою Победу до-
бывших, свою Правду отстоявших, свои го-
рода построивших, свои фабрики, заводы, 
электростанции, космодромы, атомоходы, 

магистрали воздвигнувших. Не нам, потреб-
ляющим и проедающим их Идеалы и Смыс-
лы, судить. Наши победы еще в далеком да-
леке будущего. Дай Бог сил нам всем их до-
быть.

И в этой связи поделюсь с Вами, уважа-
емый Беляев А.Г., чего не хватает нам тут, 
на полях вооруженной борьбы. Не вооруже-
ния и боеприпасов, не техники и продоволь-
ствия, не грамотного командования и выуч-
ки. Не хватает нам тут Смыслов и Генералис-
симуса Победы. Не хватает понимания того, 
что станем делать после победы в СВО. Ка-
кой мир будем строить? На каких принципах? 
С каким «царем в голове»? Какое Отечество 
покроет земли Родины-России? Вот нам чего 
не хватает сегодня, сейчас.

И тут, представьте себе, к нам на фронт 
приходят вести из «Малого Сталинграда» 
Великих Лук – в городе установлен памятник 
Генералиссимусу Победы! Ура! Говорим мы. 
Ведь Сталин не человек – он символ. Лед ли-
берально-капиталистического мракобесия 
тронулся! Прорыв! Пошел ледоход!

Тут еще и руководство страны выступает 
с заявлениями о необходимости сохранения 
исторической памяти и борьбы с ее искаже-
ниями. «Ну всё», – думаем мы. Теперь-то 
наступит долгожданный перелом в векторе 
внутренней политики.

Могучая общественная инициатива фон-
да «Русский витязь», подхваченная сотнями 
активистов, деятелями искусства и служащи-
ми различных служб со всей страны, реали-
зована на территории завода «Микрон», при 
участии смелых патриотов – руководителей 
предприятия. И это, скажу я Вам, – сигнал.

А тут, как гром среди ясного неба. Нам 
сообщают, что за вашей подписью появил-
ся документик, который ставит под сомне-
ние законность установки монумента. Доку-
ментик, который ставит под сомнение нашу 
радость от того, что вектор внутренней по-
литики изменился, и специальная военная 
операция, в которой мы участвуем, имеет 
фундаментальные цели, как сказал недавно 
В.В. Путин.

Вы, Беляев А.Г., и ваши советники помасти-
тее, лучше одумайтесь. Не время уже. Не вре-
мя. Когда идет цунами, глупо на берегу стро-
ить стену. Лучше поставить парус. Глядишь, 
и вынесет на просторы Нового Времени. Не 
надо стоять на пути паровоза. Наш паровоз 
вперед летит. Лучше и вернее с нами в ногу. 
Лучше единым маршем, к победе русского 
оружия и утверждения исторической правды 
и справедливости на Российской земле.

За то и стоим, за то и бьемся на полях 
СВО.

P.S. И напоследок быль, которой не было в 
жизни, но которая была в реальности. Как-то 
на художественной выставке, рассматривая 
картины, Сталин подозвал к себе сына Васи-
лия к одной из картин и сказал:

– Ты думаешь, что ты Сталин? Нет! Ты ду-
маешь, что я Сталин? Тоже нет!

После этого он ткнул пальцем в картину 
«Утро нашей Родины» Федора Шурпина:

– Вот Сталин!
Художник Федор Шурпин работал над кар-

тиной в 1946–1948 годах. Он создал ее к се-
мидесятилетию вождя и был удостоен Ста-
линской премии. Полотно хранится в Госу-
дарственной Третьяковской галерее в Мо-
скве, в открытом доступе ее нет.

Идея этого образного диалога в том, что 
для советского народа Сталин – не столько 
человек, сколько символ именно советской 
модели управления обществом и страной.
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Главе Великих Лук Беляеву А.Г. от участника СВО
(В связи с его «гражданской позицией» в отношении памятника Сталину)

ПИСЬМО 
С ФРОНТА Алексей ГАПОНОВ,  

доброволец



прозвучал термин и был подвергнут 
критике «Большой террор», жертвами 
которого стали сотни тысяч людей – 
коммунистов и беспартийных, руково-
дящих работников и рядовых граждан. 
Упор сначала был сделан не на самих 
репрессиях, а на необоснованных ис-
ключениях из ВКП(б), которые приня-
ли характер разгрома партийных орга-
низаций. И это был гибкий ход сталин-
ской тактики. Ну кто может возразить 
против обсуждения ошибок? Доклад 
на эту тему «Об ошибках парторга-
низаций при исключении коммуни-
стов из партии» делал не член По-
литбюро и не секретарь ЦК, а еще ма-
лоизвестный Г.М. Маленков. Привожу 
краткий диалог докладчика с первым 
секретарем ЦК Компартии Азербайд-
жана М.Д. Багировым. 

Маленков: Ты расстреливаешь лю-
дей списками, даже фамилий не зна-
ешь. ЦК КП(б) Азербайджана 5 ноя-
бря 1937 г. на одном заседании ме-
ханически подтвердил исключение из 
партии 279 человек, и по городу Баку 
142 человека. (Подчеркну, что исклю-
чение из партии являлось первым 
шагом к аресту и расстрелу. – Л.И.). 

Багиров. Может быть, кто-либо из 
них арестован?

Маленков. Я дам справку, сколько 
из них сидит. Если угодно, я назову 
цифру. У меня имеется шифровка из 
ЦК Азербайджана. (Передает справ-
ку, не оглашая ее.)

Багиров в своем выступлении по-
благодарил Маленкова за «правиль-
ную и своевременную критику» и сва-
лил все беззакония на органы: «Око-
павшиеся в органах АзНКВД враги со-
знательно путали документы».   

Затем Пленум нанес удар по пер-
вому секретарю Куйбышевского об-
кома, кандидату в члены Политбюро 
П.П. Постышеву. 

Сталин дал свою оценку деятель-
ности Постышева: «Это расстрел 
парторганизации». При этом Коси-
ор, Эйхе и др. отмалчивались. Они не 
были склонны обвинять Постышева, 
однако то, что он делал, являлось пе-
регибом даже с их точки зрения. Вер-
хом абсурда стал поиск фашистской 
символики на школьных тетрадках, 
проводимый лично Постышевым. Он 
видел их даже в изображениях рома-
шек. Контуры свастик виделись ему 
даже внутри любительской колбасы. 
И за этим следовали аресты, сроки, 
высылки, расстрелы. В полном со-
ответствии с решениями июньского 
Пленума ЦК 1937 года.

Регионалы отдали Постышева на 
съедение. В январе его сместили со 
всех постов, исключили из партии. 22 
февраля он был арестован. Падение 
Постышева создало необходимый пре-
цедент. В апреле 1938 года был аре-
стован Эйхе, в июне – Косиор. И далее 

был запущен террор против инициато-
ров антисталинских репрессий.

В постановлении январского 1938 г. 
Пленума ЦК отмечалось: «Всем из-
вестно, что многие наши партийные 
руководители оказались политически 
близорукими делягами, позволили вра-
гам народа и карьеристам обойти себя 
и легкомысленно отдали на откуп вто-
ростепенным работникам разреше-
ние вопросов, касающихся судеб чле-
нов партии, преступно устранившись 
от руководства этим делом… Не было 
ни одного случая, чтобы обкомы, 
крайкомы, ЦК нацкомпартий, разо-
бравшись в деле, осудили практи-
ку огульного, валового подхода к 
членам партии… Руководители пар-
тийных организаций наивно считают, 
что исправление ошибок в отношении 
неправильно исключенных может по-
дорвать авторитет партии и повредить 
делу разоблачения врагов народа, не 
понимая, что каждый случай непра-
вильного исключения из партии – на 
руку врагам партии». Напомню, что ре-
шения пленумов ЦК являются обяза-
тельными для нижестоящих парторга-
низаций и каждого члена ВКП(б).

В.Ч. Вы делаете совершенно пра-
вильный вывод. Исторической на-
укой накоплено множество фак-
тов, которые позволяют сделать 
вывод о том, что «Большой тер-
рор» был инициирован не только 
«органами», и, конечно, не Стали-
ным. Этим террором наша страна 
обязана региональной партийной 
бюрократии, упорно не желавшей 
проводить какие-либо преобразо-
вания и мечтавшей о консервации 
системы, сложившейся во времена 
Гражданской войны и НЭПа. 

Л.И. Важнейшей ее особенностью 
являлась монополия партийного ап-
парата на власть. В регионах – обла-
стях, краях и республиках – возникли 
мощные центры политического могу-
щества. Самыми сильными из реги-
ональных князьков были первый се-
кретарь ЦК Компартии Украины С.В. 
Косиор; первый секретарь Запад-
но-Сибирского крайкома партии Р.И. 
Эйхе; первый секретарь Центрально-
Черноземного крайкома В.М. Варей-
кис и другие. Все они были нейтрали-
зованы сталинской группой. 

В.Ч. Леонид Григорьевич, спаси-
бо за основательный разбор болез-
ненного вопроса «о репрессиях». К 
другим темам, если не возражаете, 
Леонид Григорьевич, мы могли бы 
обратиться в следующей беседе. 

Л.И. Согласен, Валентин Василье-
вич. Но завершить сегодняшний раз-
говор предлагаю темой о вечном. 
Приведу несколько строк из траурно-
го выступления патриарха Алексия I 

на похоронах вождя. Вдумаемся в 
каждое слово предстоятеля Русской 
православной церкви:

«Великого Вождя нашего народа, 
Иосифа Виссарионовича Сталина, 
не стало. Упразднилась сила ве-
ликая, нравственная, обществен-
ная; сила, в которой народ наш 
ощущал собственную силу, кото-
рою он руководился в своих созида-
тельных трудах и предприятиях, 
которою он утешался в течение 
многих лет. Нет области, куда бы 
не проникал глубокий взор велико-
го Вождя. Люди науки изумлялись 
его глубокой научной осведомлен-
ности в самых разнообразных об-
ластях, его гениальным научным 
обобщениям; военные – его военно-
му гению; люди самого различного 
труда неизменно получали от него 
мощную поддержку и ценные ука-
зания. Как человек гениальный, он 
в каждом деле открывал то, что 
было невидимо и недоступно для 
обыкновенного ума. …Его имя, как 
поборника мира во всем мире, и его 
славные деяния будут жить в ве-
ках. Мы же, собравшись для молит-
вы о нем, не можем пройти молча-
нием его всегда благожелатель-
ного, участливого отношения к 
нашим церковным нуждам…» Во 
время одной из зарубежных поездок на 
вопрос, почему патриарх отпевал без-
божника, Алексий I ответил: «Я от-
певал глубоко верующего челове-
ка». Сталин не верил прежней церкви 
и церковникам. А в Бога? Послушаем 
его последнее стихотворение.

Поговорим о вечности с тобою.
Конечно, я во многом виноват.
Но кто-то правил и моей судьбою,
Я ощущал тот вездесущий взгляд.

Он не давал ни сна мне, ни покоя,
Он жил во мне и правил свыше мной.
И я, как раб вселенского настроя,
Железной волей управлял страной.

Кто был мой тайный Высший Повелитель?
Чего хотел Он, управляя мной?
Я, словно раб, судья и исполнитель
Был всем над этой нищею страной.

И было все тогда непостижимо.
Откуда брались сила, воля, власть?
Моя душа, как колесо машины,
Переминала миллионов страсть. 

И лишь потом, весною в сорок пятом,
Он прошептал мне тихо на ушко:
Ты был моим послушником, солдатом,
И твой покой уже недалеко.

Архив датирует 1949 г.

В.Ч. Спасибо, Леонид Григорьевич. 
До новых встреч!
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Дмитрий СВЕТИН
Сразу после прихода к власти 

в конце 2013 года новый предсе-
датель КНР Си Цзиньпин в своем 
программном выступлении под-
черкнул, что коррупция угрожа-
ет не только Компартии Китая, но 
и существованию развитого Ки-
тая как такового. Он объявил во-
йну коррупции под лозунгом «Бить 
и тигров, и мух», призывая нака-
зывать как крупных, так и мел-
ких коррупционеров – от уездного 
уровня и выше. С 2020 года вой-
на продолжилась на новом уров-
не. Китайское руководство плано-
мерно проводит деприватизацию 
государственных объектов, отдан-
ных в частные руки при Дэне Ся-
опине, и возвращает из-за рубе-
жа не только выведенные деньги, 
но и их хозяев. Некоторые наблю-
датели считают, что в Китай были 
возвращены порядка 25 трлн 
украденных юаней. Однако точ-
ных данных по понятным причи-
нам нет. Представляется, что этот 
китайский опыт мог бы очень при-
годиться президенту  Путину, если 
он хоть сколько-то заинтересован 
в возвращении России государ-
ственного суверенитета.

В КНР работой с коррупционе-
рами занимается Центральная ко-
миссия КПК по проверке дисци-
плины (ЦКПД), а вопросами пре-

следования за границей беглых 
чиновников и возврата незаконно 
нажитого ими имущества занима-
ется специальная Канцелярия при 
Координационной группе по борь-
бе с коррупцией ЦК КПК. Эта ра-
бота ведется с 2015 года по лич-
ному указанию председателя Си 
Цзиньпина. Операция носит на-
звание «Небесная сеть» («Тянь-
вань» / Sky Net). Она называется 
так по фразе из трактата «Дао Дэ 
Цзин» великого Лао Цзы: «Широ-
ка небесная сеть, редки ее ячейки, 
но не пропускают ничего».

По данным агентства «Синь-
хуа» за 2015–2016 годы, «Небес-
ная сеть» вернула в Китай 2566 
коррупционеров, скрывавшихся 
в более чем 90 странах. Причем 
«половина из них вернулись на 
родину сами, написав явку с по-
винной». Были возвращены выве-
зенные ими капиталы на сумму 8,6 
млрд юаней (по тогдашнему курсу 
$1,25 млрд). При этом представи-
тели власти рассказывали, что из-
за «Небесной сети» «заметно со-
кратилось число чиновников, ко-
торые пытаются сбежать вместе с 
капиталом за границу… они пони-
мают, что их найдут». Этот резуль-
тат был признан весьма удовлет-
ворительным, и работа «Небесной 
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За 2015–
2016 годы 
«Небесная 
сеть» вер-
нула в Ки-
тай 2566 
коррупци-
онеров из 
90 стран

Национализация олигархата

С приходом к руководству 
страной председатель Си 
объявил войну коррупции 
под лозунгом «Бить и тигров, 
и мух»

Владимир ГОСТЮХИН,  
заслуженный артист 
РСФСР, народный ар-
тист Беларуси

Я ПРИСУТСТВОВАЛ, когда только начиналось это 
строительство памятника, когда памятник рождался. 
И это уже для меня было событие. К сожалению, я 

никак не мог вырваться, не смог участвовать при открытии, 
но я был там всем сердцем. Коротко об этом не скажешь, 
у меня очень длинная история взаимоотношений со Ста-
линым. 

Мой отец-инвалид, он был весь пропитан идеями Ста-
лина. У нас в доме была этажерка специальная, где стоя-
ло полное собрание в красной обложечке Сталина, полное 
собрание Ленина. Я лет в 14–15 пытался читать Ленина. 
Конечно, это для меня было тогда очень сложно, и ленин-
ский стиль трудно давался, а вот Стали-
на я начинал читать, и мне сразу станови-
лось все очень ясно. Это потом мне ста-
ло понятно, что Сталин писал не для эли-
ты, а для людей, для народа, чтобы народ 
впитывал эти идеи. Очень хорошо помню, 
когда умер Сталин. Я помню, был уже в 
старшей группе детского сада. Я помню, 
как рыдали воспитатели, это было ис-
креннее горе. Рыдал весь город Сверд-
ловск, мои родители, для них это была 
настоящая трагедия.

Искренне ни одного руководителя боль-
ше так не оплакивали потому, что народ 
понимал, что это лидер народа. Никогда в 
России не было более народного руково-
дителя, никогда в России не было более 
русского руководителя и притом огромно-
го, настоящего, ленинского интернацио-
налиста. Поэтому я очень хорошо помню, 
когда хрущевская эта мерзость утекла по 
стране. 

Мой отец категорически его не принял, 
он был заместителем директора и был 
снят с должности и потом, в общем-то, ему так и не уда-
лось восстановиться в том качестве, в котором он начинал 
работать по профессии. Я помню, как осуждалось это в лю-
дях. Я был пацаном, но я помню, как отец проклинал Хру-
щева. И самое интересное, что после изобилия в магази-
нах, которое было уже через 10 лет… Ходил в магазин по-
купать что-то, мне мать давала деньги, тут рядом был ма-
газин, там было все, колбасы, все, что угодно. И прошло 
где-то шесть, семь, восемь лет, когда уже Хрущев пришел 
к власти, и через 10 лет мы всё начали получать по карточ-
кам, хлеб, муку. Это был нонсенс. Этого я не помнил, такое 
было в то время, после войны, отменили в сорок девятом 
году. А тут я помню, я ходил получал хлеб, муку, масло по 
карточкам...

Был первый фестиваль «Созвездие» в Москве, и либе-
растическая общественность кинематографичная устрои-
ла закрытое голосование, кто лучший руководитель стра-
ны. Я проголосовал тайно за Сталина. Вот такая предысто-
рия того, что Сталин был всегда во мне.

Когда началась эта вся перестроечная вакханалия, когда 
появились эти «огоньки», что вызывало у меня такое от-
вращение, я противостоял этому как мог, и противостоял 
как мог разрушению Советского Союза и расстрелу Вер-
ховного Совета. Я на весь свет прошумел тогда, когда раз-
долбал пластинку этого кумира либерастической республи-

ки Окуджавы. Которого я, кстати, любил и знал все его пес-
ни наизусть. Ну потому, что мне казался он фронтовиком, 
у него есть такие пронзительные фронтовые песни. Но вот 
это предательство, которое внутри в нем сидело… Но дело 
даже не в этом. 

Это предательство, вся история нашей жизни от хрущев-
ского проклятия до разрушения СССР. Сейчас постепен-
но люди просыпаются, в людях что-то начинает созревать, 
что-то начинают понимать после этого очумления 90-х го-
дов. И это было естественно, что в конце концов возникнет 
в полной правде, жесткой, но полной правде, имя велико-
го, действительно великого, воителя и вождя. Это огромное 
событие, и низкая благодарность людям, которые приняли 
на себя вот этот удар ненависти лютой ненавистнической 
публики, которая ненавидит Россию, которая ненавидит 
нас, которая ненавидит нашу историю, которая ненавидит 
нашу Победу, прикидываясь, что они патриоты.

Они могут пищать, что они патриоты. Это страшно, что 
Сталина прячут за забором. Потому что это был лидер про-

летариата, крестьян. При нем выросли из крестьян вели-
чайшие полководцы, ученые. Надо быть идиотом, чтобы не 
видеть этого. Я согласен с массой людей, которые говорят, 
что в каждом городе-герое должен стоять памятник Стали-
ну, у меня уже лет 10 стоит на столе бюст, я попросил од-
ного скульптора, мне отлили. Поэтому для меня это есте-
ственно. Это горько, что его пока еще должны прятать за 
забором.

Я считаю, что необходимо какое-то большое народное 
движение. К сожалению, годы мне многое уже не позволя-
ют сделать, я отвоевал в свое время и сейчас я могу только 
душой и сердцем поддерживать. Я за то, чтобы Волгоград 
этот был переименован в Сталинград, в конце концов вер-
нуть ему это имя. Не Царицын, а именно Сталинград, пото-
му что там произошло то, что сохранило нашу страну. Ста-
линградская битва – это битва на века. С именем Сталина 
мой отец вставал, политрук. Он должен был первый встать, 
и он мне всегда говорил, рассказывал про войну. 

Поэтому я желаю вам держаться! Крепости духа, сил в 
противостоянии этому бесу, этой коллективной сатане, ко-
торой плевать на русский дух, наплевать на дух страны, 
желающей вырваться из этого племени умопомрачения 
90-х и даже с хрущевских годов. Чтобы имя Сталина заня-
ло достойное место в нашей истории! Я только за это!
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Сталин был всегда во мне…
АСУ спортивными соревнованиями и 
АСУ «Информация» – и награжден-
ный международной премией «Золо-
той Меркурий». Приведенные выше 
факты свидетельствуют, что обвине-
ние Руднева в том, что он вовремя не 
внедрил автоматизацию управления 
отрасли, это клевета. 

Помимо Руднева, Е.В. оскорби-
ла советскую номенклатуру, заявив, 
что в СССР был дефицит, «потому 
что во всем виновата номенклату-
ра, которая навязывала плану сво-
им решением такие цены, чтобы 
были затоваривание и дефицит, 
нужный номенклатуре, чтобы на 
нем спекулировать». Обвинение 
номенклатуры огульное, без доказа-
тельств, как и все остальные. Дефи-
цит в СССР был, но он возникал не 
из-за спекуляции номенклатуры, а 
из-за естественных ошибок Госпла-
на при назначении директивных цен 
на продукцию. Как только началась 
хозрасчетная реформа и цены стали 
не государственными, а рыночны-
ми, близкими к балансовым, так не 
стало ни дефицита, ни затоварива-
ния. У Е.В. спекуляцией занималась 
вся советская номенклатура без ис-
ключения. Наверное, в номенклату-
ре были отдельные спекулянты, но 
нельзя единичное выдавать за об-
щее. На оскорбление всей совет-
ской номенклатуры можно ответить 
только адекватно – все профессора 
и доктора лгут и клевещут, а вся га-
зеты эту грязь печатают.

В ЗАСТАВКЕ «МК» Николай Ива-
нович Ведута представлен как 
«великий экономист, создавший 

новую науку, кибернетическую эконо-
мику». Заставка составлялась, конеч-
но, со слов Е.В. В научном сообществе 
создателем новой науки считается тот, 
кто первым опубликовал научный труд 
по этой науке. Первым в киберэконо-
мике был английский ученый Стаф-
форд Бир, опубликовавший в 1959 г. 
книгу «Кибернетика и менеджмент», 
переведенную в СССР В.Я. Алтаевым 
в 1963 г. под названием «Кибернетика 
и управление производством». На нее 
Н. Ведута сослался в своей книге «Ки-
бернетика и экономика», опубликован-
ной в 1971 г. Так что уникальный метол 
управления экономикой с помощью ки-
бернетики впервые был разработан не 
в СССР, как сообщил «МК», а в Англии, 
и не Н. Ведутой, а Ст. Биром. В отли-
чие от Н. Ведуты, Бир не только на-
писал первую книгу по киберэкономи-
ке, но успешно внедрил ее методы в 
фирмах, в которых он работал. Далее 
«МК» сообщает, что «в целях управле-
ния советской экономикой Н. Ведута 
предложил использовать динамиче-
скую модель планирования с исполь-
зованием математических мето-
дов». И опять неправда. Этот подход 

первым разработал Джей Райт Форре-
стер, американский инженер-системо-
лог, разработчик теории системной ди-
намики, автор книг «Основы киберне-
тики предприятия» (1961), «Динамика 
городов» (1969), «Мировая динамика» 
(1971). Очень странно, что «МК» на-
звал создателем новой науки и «вели-
ким экономистом» человека, который, 
судя по сведениям из интернета, лишь 
продолжил начинания Бира и Форре-
стера. 

После всего изложенного выше 
возникает вопрос, почему Е.В. вы-
брала объектом своих обвинений 
именно Руднева и почему она это 
сделала через 43 года после его кон-
чины. Вопрос очень непростой, и что-
бы на него ответить, пришлось про-
вести нечто вроде расследования.

Н. Ведута работал в Минприбо-
ре с 1962 г. директором ЦНИИ тех-
нического управления, где разраба-
тывал систему алгоритмов для ди-
намической модели межотраслево-
го баланса, руководил внедрением 
первых АСУ и был членом коллегии 
министерства. На заседаниях колле-
гии, по словам Е.В., он критиковал 
начальство за ведомственный под-
ход к распределению компьютеров. 
В интернете автор одной из статей о 
Н. Ведуте написал, что «он активно 
боролся с руководством министер-
ства, занимавшегося идеологиче-
скими PR-акциями по внедрению до-
рогостоящих ЭВМ, вместо создания 
настоящих АСУ для повышения эф-
фективности управления производ-
ством». Непонятно, как автор связал 
распределение ЭВМ с идеологией. 
По словам Е.В., ее отец разработал 
в своем институте систему автома-
тизации плановых расчетов и пред-
ложил ее Госплану, но Госплан от 
нее отказался. Отказ от готовой ра-

боты – дело серьезное, потому что 
Минприбор напрасно тратил деньги 
на зарплату разработчикам ненуж-
ной системы. Естественно, по голов-
ке за это не гладят. Этот отказ свиде-
тельствовал о неудовлетворитель-
ной работе Н. Ведуты и был учтен 
руководством при распределении 
ЭВМ. Н. Ведута запросил для инсти-
тута дорогой компьютер, но ему от-
казали, отдав его в другие организа-
ции для решения более важных за-
дач. Критика руководства, провал 
в работе и отказ в выделении ЭВМ 
обострили отношения между Н. Ве-
дутой и Рудневым. Н. Ведута в про-
цессе работы над своей моделью 
общался с академиками Централь-
ного экономическо-математического 
института АН СССР (ЦЭМИ), в том 
числе с директором ЦЭМИ, акаде-
миком Н. Федоренко и, конечно, об-
суждал свою модель. В ЦЭМИ мно-
гие академики пытались построить 
модели управления экономикой, но 
они носили локальный характер и 
были пригодны только для отдель-
ных отраслей, а Н. Ведута пытал-
ся построить модель для управле-
ния всей экономикой. Академики 
считали, что такая задача слишком 
сложна, и работа над ее решением 
 бесперспективна. Федоренко был 
родственником Руднева, и они об-
щались, обсуждая проблему управ-
ления экономикой, важную для Мин-
прибора. Я тоже был родственником 
Руднева и знал о его негативном от-
ношении к глобальным математиче-
ским моделям, таким как модель Н. 
Ведуты. Поскольку у Н. Ведуты не 
было практических результатов, это 
отношение добавилось к предыду-
щим недостаткам его работы. Пло-
хие отношения Н. Ведуты с Рудне-
вам превратились в конфликт, закон-
чившийся в 1967 г. увольнением Н. 
Ведуты. Конечно, оно повлияло на 
его отношение к Рудневу, который 
стал для него злейшим врагом. 

В то время Е.В. было только 17 лет, 
и она еще училась в школе. Но когда 
она повзрослела, отец, по-видимому, 
рассказал ей о конфликте с Рудне-
вым, как он его понимает, и она реши-
ла через газету отплатить Рудневу за 
конфликт в своем интервью, запол-
нив его злобой отца и огульными об-
винениями. На вопрос, почему эти об-
винения она огласила в печати только 
через 43 года после смерти Руднева, 
ответ напрашивается простой. Она 
думала, что за 43 года после смер-
ти Руднева никого из тех, кто мог бы 
эти обвинения опровергнуть, в живых 
уже не осталось. Но она ошиблась, и 
один из живых написал эту статью 

Что происходит с новаторской моде-
лью Н. Ведуты?

Н. Ведута работал над своей мате-
матической моделью экономики, наде-
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сети» продолжилась.
На XIX съезде КПК, который 

проходил в Пекине 18–24 октя-
бря 2017 года, Си Цзиньпин лако-
нично заявил: «Коррупция – наш 
главный враг». Съезд высоко оце-
нил его работу в этом направле-
нии переизбранием генеральным 
секретарем на следующие 5 лет 
и внеся в Устав КПК следующую 
формулировку: «…богатство идей 
Си Цзиньпина в новую эру социа-
лизма с китайской спецификой». 
Так за бескомпромиссную борьбу 
с коррупцией он был поставлен в 
один ряд с Мао Цзэдуном и Дэном 
Сяопином.

В том же году список операторов 
«Небесной сети» был расширен – 
к операции подключился Отдел ЦК 
КПК по организационной работе, 
Верховная народная прокуратура 
(ВНП), Министерство обществен-
ной безопасности (МОБ) и Народ-
ный банк Китая (НБК). Верховный 
суд определил планку для выс-
шей меры за взятки: от $460 тыс. 
Понятно, что расчет идет именно 
по основной мировой валюте и не 
зависит от динамики курса юаня. 
Это было сделано для того, чтобы 
каждый раз не пересматривать УК 
на уровне Народного собрания. 
Наша Госдума идет по «рублево-
му» курсу и поэтому только добав-
ляет себе во всех областях дурной 
работы, пересматривая ценники 
от МРОТа до штрафов по всем де-
нежным статьям УК.

Такая плотная работа по корруп-
ционерам позволила Си Цзиньпи-
ну на официальной церемонии, 
посвященной достижениям Китая 
за 40 лет проведения реформ и 
открытости, в декабре 2018 года 
заявить: «Государству удалось ис-
коренить коррупцию… это произо-
шло во многом благодаря нулевой 
терпимости к проявлениям разло-
жения в партии. В настоящее вре-
мя правительство Китая продол-
жает вести активные переговоры, 
поддерживать имеющиеся и на-
лаживать новые связи с иностран-
ными государствами по вопросам 
экстрадиции коррупционеров. Та-
ким образом, благодаря поддерж-
ке международного сообщества 
избежать карающей длани китай-
ского правосудия не удается даже 
«тиграм» – инициаторам и непо-
средственным участникам корруп-
ционных схем, наносящим огром-
ный ущерб государству и народу». 
И это не пустые слова. У предсе-
дателя КНР была политическая 

воля и инструменты для ее испол-
нения.

После того, как с коррупцией 
было покончено, председатель, 
закатав рукава, взялся за эконо-
мических преступников, также 
убежавших за рубеж. С 2019 года 
«Небесная сеть» ловила не толь-
ко оставшихся на свободе осо-
бо одаренных коррупционеров, 
но и нечистых на руку бизнесме-
нов. Начался возврат выведенных 
из КНР денежных средств. МОБ 
КНР объявил операцию «Охота 
на лис», а Народный банк Китая 
занялся ликвидацией офшорных 
компаний и теневой банковской 
системы на основании серьезней-
шей международной юридической 
работы. За 11 месяцев 2019 года 
в страну был возвращен 1841 эко-
номический релокант и изъято бо-
лее 4 млрд юаней ($560 млн) не-
законных средств.

В конце августа 2020 года была 
засвечена новая установка Си 
Цзиньпина. Она появилась в соц-
сети WeChat в личном блоге Ли 
Гуанманя, малоизвестного журна-
листа, бывшего главреда одной 
небольшой газеты. Но ее тезисы 
были тут же подхвачены партий-
ными СМИ и центральными агент-
ствами, включая газету «Жэнь-
минь Жибао» и агентство «Синь-
хуа». Наибольший интерес вы-
звал вот такой тезис: «Если нам 
по-прежнему придется полагать-
ся на крупных капиталистов как 
на главную силу в борьбе против 
империализма и гегемонизма или 
мы все еще будем сотрудничать 
с американской отраслью «мас-
совых развлечений», наша моло-
дежь утратит свою сильную и му-
жественную энергию, и мы потер-
пим такой же крах, как Советский 
Союз, даже еще до того, как под-
вергнемся настоящей атаке». Так 
в Китае началась новая «культур-
ная революция». И еще один знак 
– статья появилась в 55-летний 
юбилей «великой пролетарской 
культурной революции» Мао Цзэ-
дуна.

Главным для Си Цзиньпина в 
преобразованном Китае стало то, 
что «рынок капитала больше не 
будет раем для капиталистов, ко-
торые могут разбогатеть за одну 
ночь. Рынок культурных меропри-
ятий больше не будет раем для 
неженок-звезд, а новости и обще-
ственное мнение больше не будут 
поклоняться западной культуре. 
<...> Следовательно, нам необхо-

димо контролировать весь куль-
турный хаос и построить яркую, 
здоровую, мужественную, силь-
ную и ориентированную на людей 
культуру». Принципиально важ-
но то, что экономика определяет-
ся как часть культурной традиции 
страны, чего нет в России и, ско-
рее всего, в ближайшее время не 
будет. Си Цзиньпин видит новый 
китайский социализм как продол-
жение 5000-летней истории стра-
ны.

Именно поэтому «Небесные 
сети» последних лет направлены 
именно на розыск и возвращение 
эмигрантов-капиталистов «старо-
го розлива» вместе с выведенны-
ми деньгами на фоне депривати-
зации. В марте этого года была 
запущена очередная специальная 
операция. Но есть и отличия: от-
рабатывается создание «интегри-
рованного механизма» для пре-
следования лиц, скрывающихся 
от правосудия. Решение об этом 
принято на заседании Управле-
ния по репатриации и возвраще-
нию активов лиц, скрывающихся 
от правосудия, Центральной коор-
динационной группы по борьбе с 
коррупцией.

В завершении хочется еще раз 
подчеркнуть, что без политиче-
ской воли руководства страны ра-
бота по возвращению капиталов и 
их носителей в Россию невозмож-
на. Как, впрочем, и без действу-
ющих элементов этого механиз-
ма: Контрольного управления АП, 
ФСБ и СВР, Министерства юсти-
ции и Верховного суда, а также 
Банка России. Это в настоящее 
время невозможно по определе-
нию – ЦБ Эльвиры Набиуллиной 
является инструментом Всемир-
ного валютного фонда ООН, а не 
Российского государства. Навер-
ное, чтобы начать такую же, как 
в Китае, системную работу по де-
приватизации и возвращению в 
страну украденных «олигарха-
ми» капиталов, надо начать с от-
бора у ЦБ возможности опреде-
лять денежно-кредитную политику 
и сократить его «инициативные» 
функции. Формат российской эко-
номики не должен быть слепком 
с западных вариантов, типа ны-
нешней «экономики предложе-
ния». Наоборот, она должна быть 
уникальной, основанной на искон-
ных традициях и быть вписанной в 
российскую культуру.

Пекин

11
из партии (с 1922 по 1936 год было 
исключено 1,5 млн человек). Важным 
прозвучало заявление Сталина о том, 
что «партийные организации будут 
освобождены от хозяйственной ра-
боты… Надо усвоить метод больше-
вистского руководства советскими, 
хозяйственными органами, не подме-
нять их и не обезличивать, а помо-
гать им, укреплять их и руководить 
через них, а не помимо их». 

Однако реакция большинства вы-
ступающих членов ЦК партии (чис-
ленность членов ЦК составляла 120 
человек) была совершенно иной: иг-
норирование обсуждения сути докла-
дов и яростные требования расправы 
с врагами народа. Группа сторонни-
ков Сталина в ЦК численно значитель-
но уступала ее противникам. В Полит-
бюро ЦК (9 членов) сохранялось не-
устойчивое равновесие. Тем не менее 
в марте 1937 года Политбюро утвер-
дило постановление «О прекращении 
производства дел о лишении избира-
тельных прав граждан СССР по мо-
тивам социального и имущественного 
положения и прошлой деятельности». 
То есть речь шла о ситуации с кулака-
ми, белыми офицерами, дворянским 
сословием, священнослужителями и 
другими категориями граждан. Они по-
лучали избирательное (политическое) 
равноправие и могли не только голо-
совать, но и избираться. 

Вслед за этим было выпущено по-
становление Политбюро, в котором 
осуждалось огульное обвинение хо-
зяйственников, а генеральному про-
курору СССР было поручено пересмо-
треть судебные решения, вынесенные 
шахтерам Донбасса. 

Народ подобные решения привет-
ствовал. Именно тогда стали созревать 
заговоры против Сталина, включая во-
енный. На очередном (июньском) Пле-
нуме ЦК состоялась проба сил. С до-
кладом о новом избирательном зако-
не выступил Я.А. Яковлев, сообщив-
ший, что согласно новой Конституции 
выборы становятся всеобщими, рав-
ными, прямыми, альтернативными и 
тайными. Далее: «Конституция СССР 
предоставляет возможность каждой 
общественной организации и обще-
ству трудящихся выставлять кандида-
тов в Верховный Совет… К кандидатам 
в депутаты не предъявляется никаких 
особых требований, кроме предъявля-
емых к любому избирателю… От обще-
ственных организаций, выставляющих 
кандидатов, требуется лишь, чтобы 
они были зарегистрированы в установ-
ленном порядке и предъявили прото-
кол собрания или заседания, выдви-
нувших кандидата, по установленной 
форме в избирательную комиссию».

К тому же И.В. Сталин неожиданно 
предложил Пленуму ЦК, сделав ого-
ворку, что это временная мера, «ис-

пользовать для беспристраст-
ного контроля за выборами пред-
ставителей общественных орга-
низаций, а не ВКП(б)».

В.Ч. Это действительно был мо-
мент исторического поворота к под-
линному народовластию, решения 
пленума ЦК могли бы покончить с 
репрессиями, и страна готова была 
к первым в истории России демо-
кратическим народным выборам 
всех уровней. 

Л.И. Но… Пленум ЦК ВКП(б) прини-
мает постановление, в котором гово-
рилось: «ЦК ВКП(б) предлагает всем 
секретарям областных и краевых ор-
ганизаций партии и руководителям 
региональных НКВД взять на учет 
всех вернувшихся на Родину кулаков 
и уголовников с тем, чтобы наиболее 
враждебные из них были немедлен-
но арестованы и расстреляны в 
порядке административного проведе-
ния их дел через тройки, а остальные, 
менее активные, но все же враждеб-
ные элементы, были бы переписаны и 
высланы в районы по указанию НКВД. 
… ЦК ВКП(б) предлагает в пятид-
невный срок представить состав 
троек, а также количество подле-
жащих расстрелу, равно как и ко-
личество людей, подлежащих вы-
сылке».

Вот такой крутой и неожиданный и 
нелогичный разворот.

В.Ч. Да, принимаются решения, 
усиливающие репрессии, и без суда 
и следствия тысячи людей пригова-
риваются жестким мерам наказания 
– к расстрелу и высылке в места не 
столь отдаленные. Причем списки 
«виновных» требуется представить 
уже через пять дней. Это же явный 
антисталинский сговор, призван-
ный отменить все демократические 
решения и дискредитировать поли-
тику единения народа в условиях 
приближающейся войны.

Л.И. Партийные бароны показали 
свою силу и реальную власть парто-
кратии. Были задавлены ростки де-
мократического обновления страны и 
установления правовых норм в обще-
стве и государстве – и выступили од-
номоментно в трех ипостасях – след-
ствия, обвинения и суда. А состояв-
шаяся вслед за Пленумом ЦК партии 
сессия ЦИК СССР (Центральный ис-
полнительный комитет Советов) еди-
ногласно утвердила «Положение о 
выборах в Верховный Совет СССР». 
То есть избирательная система, пред-
ложенная группой Сталина, стала за-
коном. Но партийные бароны с этим 
не согласились. Одним из наиболее 
ретивых оказался Н.С. Хрущев, руко-
водивший московской парторганиза-
цией. Выступая на партактиве 4 июля 

1937 года в своей организации, он 
восклицал: «Каждый партийный и не-
партийный большевик должен пом-
нить, что враги народа… – эти шпио-
ны, диверсанты и убийцы, будут вся-
чески использовать выборы для сво-
их враждебных контрреволюционных 
целей… Разоблачение, выкорчевы-
вание и разгром всех врагов наро-
да является важнейшим условием 
успешного проведения выборов в 
советы» («Правда», 1937. 6 июля). 

Хрущев поставил в качестве глав-
ной задачи подготовки к выборам мас-
совые репрессии и указал, по каким 
пунктам обвинения расстреливать 
«врагов». И потоком в ходе пленума 
пошли списки приговоренных к рас-
стрелу и высылке. Больше всех пред-
лагал расстрелять Н.С. Хрущев – 8500 
человек, выслать и репрессировать – 
32 850 москвичей. Старались не от-
стать и другие партийные секретари, 
но мы отметим тех, кто поступал раз-
умно и гуманно – их было явное мень-
шинство: Молдавская ССР – 11 на рас-
стрел и 248 – на высылку; Карельская 
АССР – 12 и 74 соответственно; Уд-
муртская АССР – 63 и 423; Крымская 
АССР – 143 и 1383. Некоторые посту-
пили мудро: вооруженных бандитов, 
воров и прочих преступников переква-
лифицировали в шпионов, врагов на-
рода и включили в списки.  

Состоялся и приказ наркома вну-
тренних дел Ежова, где были такие 
строки: «Приказываю: с 5 августа 
1937 года во всех республиках, кра-
ях и областях начать операцию 
по репрессированию…» Завершить 
операцию следовало к 5–15 декабря 
1937 года. Расстреливались прежде 
всего не рядовые граждане, а те, кто 
мог составить конкуренцию партий-
ным боссам и их клиентуре, в том чис-
ле и партийные руководители… 

Сталин потерпел серьезное поли-
тическое поражение. Но не сломал-
ся. Очень скоро «Большой террор» 
стал пожирать собственных иници-
аторов и вдохновителей. В октябре 
1937 года был снят со своей должно-
сти и арестован Варейкис. А вот пря-
мая атака на самого сильного «регио-
нала» – С. Косиора – захлебнулась. В 
августе 1937 года на Украину прибы-
ла руководящая группа в составе В.М. 
Молотова, Н.С. Хрущева и Н.И. Ежо-
ва. Группу сопровождал контингент 
спецвойск НКВД. Прибыв на заседа-
ние пленума ЦК ВКП(б), посланцы из 
Москвы потребовали снять со свое-
го поста Косиора. Однако сталинская 
группа явно переоценила свои силы. 
Пленум взбунтовался и отверг требо-
вания Москвы. Тогда И.В. Сталин из-
брал иную тактику. Я покажу на при-
мере январского 1938 г. Пленума ЦК 
ВКП(б), состоявшегося по инициати-
ве Политбюро. Впервые на Пленуме 
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Леонид ИВАШОВ – Валентин ЧИКИН

НО КТО-ТО ПРАВИЛ 
И МОЕЙ СУДЬБОЮ…
Беседа главного редактора «Советской России» Валентина 
ЧИКИНА с доктором исторических наук Леонидом ИВАШОВЫМ, 
генерал-полковником в отставке 

Валентин ЧИКИН. Здравствуйте, 
уважаемый Леонид Григорьевич! Я 
очень рад возможности побеседо-
вать с вами на неисчерпаемо зло-
бодневную тему: Сталин в нашей 
современной жизни. Тем более что 
в повестку дня поставлен вопрос о 
реанимации фашизма в агрессив-
ной форме. Сталинский опыт враче-
вания Европы от гитлеризма очень 
необходим ныне. А в прорежимной 
пропаганде понимание угроз близко 
к нулевому. Даже криминальную вы-
лазку пригожинского «Вагнера» бло-
геры готовы возводить в степень 
«революционного прорыва». И как 
раз в этой обстановке на рубежах 
«Малого Сталинграда», в русской 
глубинке, в славном граде Великие 
Луки, на заводском дворе с согласия 
тружеников и хозяев возникает вели-
чественное бронзовое изваяние Ге-
нералиссимуса. Убедительно моти-
вированное русской патриотической 
интеллигенцией. Беспорядочный 
артобстрел штатных «разоблачите-
лей» усиливается, вплоть до приле-
тов на заводской двор осуждений на 
бланке с заявлением «его тут не сто-
яло» и угрозой: «недопустимо».

Очень хотелось бы включить в 
дискуссию ваше суждение, Леонид 
Григорьевич, человека с большим 
политическим опытом, полководче-
ской эрудицией и глубиной истори-
ческих познаний.

Леонид ИВАШОВ. Спасибо, Ва-
лентин Васильевич, за приглашение 
к столь серьезному разговору. При-
знаюсь, после звонка готовился осно-
вательно, потому что Сталин – это не 
просто историческая личность, а яв-
ление мирового уровня. И он глубже 
всех (пожалуй, кроме В.И. Ленина) по-
нимал сущность мира, в котором жил 
он и живет человечество, и пытался не 
только понять этот мир, выявить его 
изъяны и пороки, но был в постоянном 
поиске, как его изменить. Платон ут-
верждал, что все сущее имеет идею. 
То есть все живые организмы имеют 
идею как смысл жизни. И среди мно-

жества идей у человека вырабатыва-
ется высшая или суперидея, которая 
становится основой сущности челове-
ка и смыслом его жизни. Это и случи-
лось с Иосифом Виссарионовичем. 

Сущность закладывается в челове-
ка в его раннем возрасте на основании 
родовых генов, условий детства, от ро-
дителей и других близких ему людей. 
Это фундаментальные закладки для 
формирования характера личности. 
Хочу заметить, незаурядные люди, 
ощутившие свой потенциал даже в 
юном возрасте, прежде всего сами на-
чинают взращивать свой талант. Ио-
сиф Виссарионович создавал в себе 
Сталина сам, всю жизнь.

Конечно, личность формируется 
под влиянием внешней среды, усло-
вий и характера деятельности, окру-
жающих его товарищей, коллег, по-
литики и идеологии государства, 
информационно-психологическо-
го пространства. И личность при ее 
формировании может отклоняться 
от своей сущности или даже полно-
стью изменять ей. Что мы наблюда-
ем повсеместно, и не только в совре-
менной России. Наиболее яркие, я бы 
сказал, мощные, личности – это те, 
кто проносит через всю жизнь черты 
своей сущности, если она базирует-
ся на совести, святости, сострадании 
и справедливости. То есть сущность 
трансформируется в личность, и че-
ловек является цельным образом. Не 
раздваивается. Сталин был таким.

В.Ч. Праздные скептики козыря-
ют: как мог грузинский мальчонка 
из небольшого селения поднять-
ся до деятеля мирового уровня? 
С намеком: да мог ли? Троцкий как 
только не обзывал генсека – вы-
скочкой, недоучкой, выдающейся 
посредственностью… О Хрущеве и 
говорить не хочется. Да и в нынеш-
нее время мы много слышим гадо-
стей о Сталине от либералов всех 
мастей. Как я понимаю, от людей, 
изменивших своей сущности.

Л.И. Или их сущность с детства 
была подлой. Валентин Васильевич, 

давайте закроем глаза на троцких, ка-
меневых, зиновьевых, бухариных, на 
выжигу Хрущева и прочих – они недо-
стойны сравнения... Они нахватались 
верхушек различных знаний и оберну-
ли их попросту болтовней. В их сущ-
ности проглядывается нечто вертля-
вое, и даже жульническое. Троцкий из 
оппонентов Сталина был самым ак-
тивным: он был заражен идеей поли-
тического сионизма как средства ми-
ровой власти над гоями, т.е. над все-
ми другими народами. 

Давайте заглянем в юношескую 
биографию Иосифа Джугашвили и 
мысленно примерим к другим. Ио-
сиф Виссарионович вышел из низ-
ших слоев общества, прочувствовал 
на себе нищету, несправедливость, 
жестокое обращение, и высшей меч-
той его мамы Като – Екатерины, было 
выучить сына на священника, чтобы 
жить в скромном достатке. Мы не зна-
ем, мечтал ли сам Иосиф об этом. Не 
поступив с первого раза в Горийское 
духовное училище из-за незнания 
русского языка, он проявляет высо-
кую волю и целеустремленность. Из-
учает русский язык с помощью детей 
местного священника и поступает в 
училище, а затем его – подчеркну, как 
лучшего выпускника, рекомендуют в 
Тифлисскую духовную семинарию. 

В 1893 году семинаристы объявля-
ют забастовку, и семинарию на пол-
года закрывают. Церковные порядки 
жесточайшие, на церковных службах 
семинаристы падали в обмороки, за 
нарушения дисциплины следовали 
жестокие наказания. Иосиф Джугаш-
вили, тем не менее, один из лучших 
семинаристов, солист-тенор церков-
ного хора семинарии. Он настойчи-
во постигает семинарскую програм-
му, вникая в сущность изучаемых 
предметов. Это одна из черт сущно-
сти таланта будущего вождя – целеу-
стремленность и воля. Вот только не-
которые предметы обучения в семи-
нарии и отношение к ним Джугашви-
ли: Священное Писание, библейская 
история, русская словесность, граж-
данская история, математика, геогра-
фия, логика и другие… Больше все-
го Иосиф Джугашвили любил русскую 
словесность, гражданскую историю, 
логику. По словесности писал курсо-
вые и экзаменационные работы по 
творчеству Крылова (получил 7 бал-
лов при пятибалльной системе), Ак-
сакова, Грибоедова («Горе от ума»), 
Лермонтова, Пушкина, Фонвизина, 
Гоголя. Почти все оценки были отлич-
ные. По гражданской истории темы: 
«Исторические племена»… «Паде-
ние Западной Римской империи», и 
далее работы по истории Троянской 
войны, Египта, Древней Греции. От-
личные оценки были по логике, да и 
темы интересные (перечисляю обоб-
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работы отраслей. Все 15 лет хозяй-
ственной реформы Минприбор, вы-
полняя эти планы, был впереди дру-
гих отраслей. Вот тебе и «разруши-
тель планирования»! А если Е.В. под 
планированием понимает все, что 
называется планированием, то даже 
если поручить его разрушение Ста-
рику Хоттабычу, ему для выполнения 
такой грандиозной задачи волосков 
в бороде не хватило бы. Ну куда же 
Рудневу до Хоттабыча!

2. Утверждение, что Руднев лоб-
бировал разрушение планирования, 
совсем нелепое. Правительственное 
постановление N640 готовилось не 
один день и не чиновниками из ап-
парата, а членами правительства, то 
есть всеми министрами, в том числе 
Рудневым. Это постановление выра-
жало интересы отраслей, и министры 
его дружно поддержали без всякого 
«лоббирования». Вот они-то, по мер-
ке Е.В., и разваливали планирование.

Опровержение N3. Руднев поку-
пал не те ЭВМ? 

Вообще-то утверждение Е.В., что 
«он (Руднев), играя очень интересную 
роль в разрушении нашей страны, 
требовал, чтобы везде стояли ЭВМ, 
которые занимали огромные площа-
ди и требовали огромных затрат», 
звучит настолько смехотворно, что 
его можно было бы не рассматривать. 
До такого оригинального способа раз-
рушения огромной страны не то что 
Руднев, а даже такой выдумщик, как 
Остап Бендер, не додумался бы. Но 
сначала нужно уточнить неопределен-
ное, как всегда у Е.В., понятие «вез-
де». Может, это школы, бухгалтерии 
и т.д.? По контексту «везде» означа-
ет только предприятия Минприбора. 
В то время требовать от директоров, 
чтобы каждый на своем предприятии 
имел отечественные хорошие ЭВМ, 
Руднев не мог из-за их недостатка. Та-
кие ЭВМ приходилось поштучно заку-
пать за границей. Они действительно 
требовали огромных денег и площа-
дей, но другого выхода тогда не было. 
Лукавство Е.В. в интервью состояло в 
том, что она, говоря по-философски, 
единичное представила как всеоб-
щее. Но это продолжалось недолго. В 
это время в Минприборе параллельно 
с развитием хозрасчетной экономики 
развивалась и вычислительная техни-
ка. В 1973 г. в Минприборе, в Инсти-
туте электронных управляющих ма-
шин (ИНЭУМ), была спроектирована 
и вскоре запущена в серийное произ-
водство ЭВМ М 40/30т, ориентирован-
ная на разработку АСУ. Она занима-
ла небольшую площадь (30–40 кв. ме-
тров) и стоила недорого, потому что 
серийно выпускалась Минприбором, 
а не покупалась за рубежом. ЭВМ М 
40/30т была внедрена на многих пред-
приятиях Минприбора и стала базой 
для создания АСУ технологических 

процессов, АСУ предприятий и т.д. В 
1975 г. на Международной выставке 
«Интероргтехника-75» М 40/30т полу-
чила свыше 100 положительных отзы-
вов от ведущих фирм мира.

Вопрос к Е.В. Почему при описа-
нии распределения Рудневым ЭВМ 
единичное распределение зарубеж-
ных дорогих машин выдается за 
массовое, а массовое распределе-
ние отечественной серийно выпу-
скаемой дешевой ЭВМ М 40/30 даже 
не упоминается?

Опровержение N4. Руднев разрушил 
автоматизацию экономики страны? 

Еще одно оскорбление в ответе N1 
Е.В. нанесла Рудневу, затронув тему 
автоматизации. В начале текста она, 
как бы невзначай, упомянула о Рудне-
ве, «который отвечал за автомати-
зацию управления в СССР», а в кон-
це текста заявила: «Если бы в 1991 
году не ликвидировали Госплан вме-
сте с СССР, то таких разрушений 
экономики, которые последовали, 
не было бы, проиграли мы потому, 
что вовремя не внедрили автомати-
зацию управления экономикой». Вы-
зывает вопрос выражение «проигра-
ли мы потому, что вовремя не вне-
дрили автоматизацию управления». 
Поскольку за автоматизацию управ-
ления в СССР отвечал Руднев, это 
выражение можно трактовать един-
ственным образом: «Мы» – это, конеч-
но, Руднев, больше некому; «вовре-
мя» – это период до 1980 г., пока он 
был жив; «проиграли», судя по контек-
сту, это ликвидация Госплана и СССР 
в 1991 году. В результате расшифров-
ки сказанного Е.В. получается такое 
обвинение: Руднев, «который отве-
чал за автоматизацию управления 
в СССР, не внедрил вовремя (то есть 
до 1980 г.) автоматизацию управле-
ния экономикой, в результате чего в 
1991 г. были ликвидированы Госплан 
и СССР». Это обвинение наполнено 
нелепостью и ложью. Нелепость – это 
несуразность связи результатов ав-
томатизации управления до 1980 г. с 
ликвидацией Госплана и СССР в 1991 
г., то есть спустя более чем 10 лет. Та-
кая связь соответствует пословице 
«В огороде бузина, а в Киеве дядь-
ка». Ложь – потому что автоматизаци-
ей систем управления (АСУ) Минпри-
бор занимался все время своего су-
ществования. Особенно выдающиеся 
результаты в этой области были полу-
чены в семидесятые годы, когда вы-
шло Постановление СовМина СССР 
N736 от 22 августа 1975 г. «О разви-
тии работ по созданию автоматизиро-
ванных, систем управления техноло-
гическими процессами агрегатами и 
производствами в промышленности». 

Совет Министров СССР постано-
вил необходимым увеличить в 1976–
1980 годах не менее чем в 3 раза по 
сравнению с 1971–1975 годами объ-

емы работ по созданию и внедрению 
в промышленности АСУ технологиче-
скими процессами, агрегатами и про-
изводствами. Далее перечисляются 
многочисленные меры по решению 
разными министерствами поставлен-
ной задачи. В Минприборе это было 
сделано с помощью отраслевой ав-
томатизированной системы управле-
ния «АСУ-Прибор», впервые создан-
ной и использованной в управлении 
народным хозяйством в отраслевом 
масштабе. В дальнейшем «АСУ-При-
бор» развивалась и совершенство-
валась. На ее основе институт Мин-
прибора СССР ВНИПИ ОАСУ к 1980 
году разработал и внедрил отрасле-
вые АСУ в 15 министерствах нашей 
страны и две в Народной Республи-
ке Болгария. Кроме того, «АСУ-При-
бор» использовался на шестистах 
предприятиях военно-промышлен-
ного комплекса. Государственная ко-
миссия признала «АСУ Прибор» луч-
шим в стране. Создание и внедре-
ние системы «АСУ-Прибор» позво-
ляло Рудневу оперативно получать 
всю информацию о состоянии дел на 
каждом предприятии и своевременно 
принимать решения, или, как он гово-
рил, «запустить ежа за пазуху дирек-
тору» для устранения недостатков, 
если таковые имели место. 

В 1982 г. создатели этой системы, в 
том числе Руднев (посмертно) были 
удостоены премии Совета Мини-
стров СССР. Использование системы 
управления «АСУ-прибор» в хозрас-
четной отрасли можно рассматривать 
как творческий вклад Руднева в реа-
лизацию хозяйственной реформы, 
его «ноу-хау». С одной стороны – хоз-
расчет с его рыночными принципами 
получения прибыли от реализован-
ной продукции вместо произведен-
ной. С другой стороны – «АСУ-при-
бор» – система жесткого управления 
работой отрасли типа ОГАСУ. Воз-
никла свое образная интеграция ры-
ночного и планового принципов раз-
вития экономики. Результат получил-
ся замечательный, причем, что очень 
важно, без введения частной соб-
ственности. Как сказала известный 
историк приборостроения А. Ищен-
ко, «созданием этой АСУ-Минприбор 
СССР по существу предложил и раз-
работал фундаментальные основы 
высокоэффективного оперативного 
и стратегического управления объек-
тами и структурами любого государ-
ственного уровня, способного адап-
тироваться к любым видам экономи-
ки (плановой, рыночной, смешанной) 
и к любой тематике». Например, для 
освещения Олимпийских игр 1980 
года в Москве Минприбором на ос-
нове «АСУ Прибор» в короткий срок 
был разработан и внедрен комплекс 
АСУ «Олимпиада-80», состоящий 
из трех систем: АСУ «Оргкомитет», 
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Сталин, вспомним, по этому пово-
ду пишет письмо Демьяну, кропотли-
во разъясняя его ошибки.

Вообще с начала 20-х годов развер-
нулась битва на историческом поле – 
как относиться к русской истории, к 
ее персонажам, к людям науки, ли-
тературы, искусства, к полководцам, 
государям и т.д. Так называемая эли-
та в начале 20-х гг. развернула мас-
сированную атаку на все русское, 
даже сам термин «русский» стал вы-
чищаться из русского языка. Более 
того, ЦИК принял решение о перево-
де русского и языков других народов 
СССР на латиницу, поскольку мы-де 
вершим мировую революцию. И толь-
ко в 1934 году И.В. Сталину удалось 
эту вакханалию остановить и вернуть 
все к кириллице.

Репрессиям подвергались выдаю-
щиеся писатели и деятели культуры. 
Погибли при странных обстоятель-
ствах В. Маяковский, С. Есенин. 

И еще одно замечание к термину 
«недоучка»: Иосиф Джугашвили за-
кончил практически полный курс Тиф-
лисской духовной семинарии, отчис-
лен за неявку на экзамены. И ему 
даже дали справку, что может рабо-
тать священником. Но он пошел рабо-
тать не в церковь, а в Тифлисскую об-
серваторию, подрабатывал репетито-
ром по математике.

В.Ч. Не миновать тут темы «ста-
линских репрессий», навязанной 
Хрущевым российскому обществу. 
Стало привычным атаковать со-
мневающихся в хрущевской право-
те язвительными репликами: «Вы 
что, хотите опять в 37 год?»

Л.И. Давайте мы к этой страшилке 
подойдем реально исторически. На-
чать надо с ХVII съезда ВКП(б) (1934 
год), вошедшего в историю страны как 
съезд победителей. На съезде были 
подведены итоги первой пятилетки. 
Было построено более 1500 промыш-
ленных предприятий, в том числе ги-
ганты индустрии, чем была заложена 
прочная база обороны страны; созда-
на вторая, после Криворожско-Дон-
басской, Уральско-Сибирская уголь-
но-металлургическая база. Октябрь 
1935 года – отмена карточной си-
стемы и восстановление свободной 
продажи продуктов питания. 25 де-
кабря 1935 года – решение Пленума 
ЦК партии о завершении третьей 
чистки партии, начатой в 1933 году. 
30 декабря 1935 года в «Известиях» 
опубликовано постановление ЦИК и 
СНК СССР «О приеме в вузы и тех-
нические училища», которым отменя-
лись все ограничения (дискримина-
ция) по социальному положению. 1 
января 1936 года – отмена карточек 
на промтовары. 1 февраля 1936 года 
– ликвидация системы привилегиро-

ванной торговли (Торгсин). 21 апре-
ля 1936 года отменены все ограниче-
ния для службы казачества в Красной 
армии. 3 марта 1936 года объявлен 
новый конкурс на создание школь-
ного учебника по истории. Допол-
ним: улучшение отношений с Право-
славной церковью – освобождались 
из мест заключения священники, за 
которыми не значилось тяжких пре-
ступлений. 7 февраля 1936 года по 
инициативе Сталина была закрыта 
Коммунистическая академия и обра-
зовалась Академия наук СССР, а за-
тем были ликвидированы «пролетар-
ские» творческие союзы писателей, 
художников, композиторов, архитек-
торов и т.д. (польза от декларативных 
схем в манифестах минимальная, а 
удар по русской литературе весомый, 
чувствительный) и созданы внеклас-
совые творческие союзы. Тогда же, в 
1936 году, было восстановлено празд-
нование Нового года, опять же при 
поддержке Сталина, хотя противни-
ков было много, в том числе членов 
ЦК партии. Была развернута програм-
ма подготовки к всенародной памяти 
со дня столетия гибели А.С. Пушкина. 

Но, как представляется, важней-
шим событием для страны и наро-
да являлась программа последова-
тельной реабилитации неправедно 
репрессированных граждан. 26 июня 
1935 года – решение Политбюро ЦК 
ВКП(б) о снятии судимости с колхоз-
ников, осужденных сроком до 5 лет. 
Судимость снята с 769 тыс. человек. 
4 апреля 1936 года амнистированы 
и восстановлены в правах осужден-
ные по делу Промпартии. 23 июля 
1936 г. – постановление Политбюро 
о возвращении высланных из Ленин-
града по делу об убийстве С.М. Киро-
ва. 22 сентября 1936 года возвраще-
ны в армию знаки различия и чинов. 

30 апреля 1936 года «Первоначаль-
ный проект Конституции СССР» был 
представлен членам Политбюро и чле-
нам Конституционной комиссии. Прин-
ципиальные отличия от Конституции 
1924 года заключались в следующем:

– исключено упоминание о миро-
вой революции, как главной цели 
страны;

– провозглашалось избрание депу-
татов на основе всеобщего, равного, 
прямого избирательного права. Изби-
рательные округа организовывались 
по территориальному, а не производ-
ственному принципу. Выдвигать канди-
датов могли (кроме Компартии) проф-
союзы, кооперативы, молодежные ор-
ганизации, культурные общества;

– гражданам СССР обеспечивалось 
право объединяться в общественные 
организации.

Высшим законодательным органом 
становился Верховный Совет СССР 
(ст. 32), а высшим исполнительным 

органом – Совет народных комисса-
ров (правительство), подконтроль-
ный Верховному Совету. Предлага-
лись впервые независимость судей и 
выборность судей районного уровня 
гражданами района.

И, пожалуй, самое важное – выбо-
ры должны быть альтернативными: 
на каждый мандат должно выдвигать-
ся несколько кандидатов, и выдви-
гать их имели право общественные 
организации. При этом восстанавли-
вались в правах граждане, ранее ли-
шенные таковых или ограниченные в 
них по решению судебных органов.

Напомним для справки, что соглас-
но Конституции 1924 года один депу-
тат от горожан избирался от 25 тыс. 
человек, а от селян – от 125 тыс. Из-
брание депутатов Верховного Совета 
СССР происходило не прямыми вы-
борами, а выборщиками. Предста-
вители духовенства, буржуазии, дво-
рянства, офицеры, кулаки и их по-
томки были лишены избирательных 
прав, теперь же все социальные слои 
граждан уравнивались в правах. Все 
это устранялось новой Конституцией 
и избирательной системой. И эти же 
правила предполагалось распростра-
нить на выборы партийных органов. 

Это был серьезный прорыв к един-
ству советского общества. И за этим 
стоял Сталин.

5 марта 1936 года в «Правде» было 
напечатано интервью И.В. Сталина 
руководителю крупного американско-
го газетного объединения Рою Уилсо-
ну Говарду. Процитируем И.В. Стали-
на: «Избирательные списки на вы-
борах будет выставлять не толь-
ко коммунистическая партия, но и 
всевозможные беспартийные обще-
ственные организации. …Всеобщие, 
равные, прямые и тайные выборы 
будут хлыстом в руках населения 
против плохо работающих органов 
власти».

Все советские газеты опубликовали 
это интервью, и народ воспрянул в на-
дежде на справедливость. 

Но как отнеслись к этому партокра-
ты, превратившие партийные органи-
зации краев и областей в свои вотчи-
ны? Стали кое-что предпринимать. 
Троцкий из-за рубежа затрубил о пре-
дательстве идеалов мировой револю-
ции, зашевелились остатки правой и 
левой оппозиции, стали чаще встре-
чаться между собой секретари обко-
мов и крайкомов. Сталин, выступая на 
пленуме ЦК партии 23 февраля 1937 
года, сказал, что оппозиция угрозы для 
страны и партии не представляет. И 
твердо высказался против огульного 
шельмования членов партии лишь по-
тому, что «когда-то шел по одной ули-
це с троцкистом или обедал в столо-
вой по соседству с Троцким». Лидер 
партии осудил массовое исключение 
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РЕДУТЫ РЕДУТЫ 
Е. ВЕДУТЫ Е. ВЕДУТЫ

В.Н. ИЛЬИН, лауреат премии 
«Слово к народу» 2021 г.

22 
ИЮНЯ 2021 г. газета «Со-
ветская Россия» опублико-
вала мою статью «Министр 

двух эпох». За эту статью редакция 
газеты присудила мне ежегодную 
премию «Слово к народу» с форму-
лировкой «За очерк о выдающемся 
государственном деятеле Константи-
не Николаевиче Рудневе». Конечно, 
я очень благодарен основателю пре-
мии и редакции газеты за эту награду 
и горжусь ею. Мне казалось, что гор-
бачевская гнусная кампания «глас-
ности» с ее позволением очернять 
знаменитых людей советского вре-
мени, включая даже таких, как мар-
шал Жуков, ушла навсегда. Но вот 7 
июня этого года газета «Московский 
комсомолец» («МК») опубликовала 
интервью обозревателя «МК» Марии 
Перевозкиной (М.П.) с некой Еленой 
Ведутой (Е.В.), представленной газе-
той «МК» как экономист-кибернетик, 
профессор, доктор экономических 
наук, заведующая кафедрой страте-
гического планирования и экономи-
ческой политики МГУ им. Ломоносо-
ва. В процессе интервью Е.В. дала 
оценки работе выдающегося госу-
дарственного деятеля советского 
времени – министра приборострое-
ния, средств автоматизации и систем 
управления, Героя Социалистиче-
ского Труда Константина Николаеви-
ча Руднева. По ее мнению, локомо-
тив хозрасчетной реформы министр 
Руднев, достигший за 15 лет рефор-
мы небывалого роста экономических 
показателей своей отрасли, ни мно-
го ни мало разрушил планирование 
и страну, оставил ее без автоматиза-
ции отраслей, предъявлял требова-
ния к директорам предприятий осна-
щать их дорогостоящими крупногаба-
ритными компьютерами. Общая осо-
бенность всех обвинений – все они 
либо голословны, не доказаны фак-
тами, либо подкреплены якобы фак-
тами, которые при их проверке ока-
зываются несуществующими или ис-
кажающими истину. Конечно, строить 
обвинения гораздо легче, чем дока-

зывать их обоснованность. Любите-
лям таких легковесных построений 
полезно знать мудрое высказывание 
знаменитого английского философа 
Бертрана Рассела «Построение име-
ет такое же преимущество перед до-
казательством, как воровство перед 
честным трудом». Трудно поверить, 
что такие необоснованные оскорбле-
ния Руднева, личности историческо-
го масштаба, принадлежат профес-
сору, доктору и завкафедрой лучше-
го в стране университета. Конечно, 
публикация Е.В. информации подоб-
ного рода Университет имени Ломо-
носова не украшает. И конечно, без-
доказательность такой кощунствен-
ной информации требует опроверже-
ния, тем более что в интервью Е.В. 
затронула авторитет премии «Слово 
к народу» и компетентность редакции 
газеты «Советская Россия» в опреде-
лении лауреатов этой премии. 

К сведению Е.В. и редакции «МК», 
о том, кто такой Руднев, его биогра-
фию, послужной список и награды 
можно узнать в интернете. Отме-
чу только, что, занимая пост пред-
седателя Государственного комите-
та СССР по оборонной технике, он 
был организатором и руководите-
лем первого полета человека в кос-
мос – Ю.А. Гагарина. День 12 апре-
ля весь мир ежегодно отмечает как 
День космонавтики, который своим 
существованием во многом обязан 
Рудневу. 

Вопрос N1 к Е.В. Разве может че-
ловек, принесший своей стране ми-
ровую славу, быть ее разрушите-
лем? 

В 1963–1965 гг. в стране разра-
зился экономический кризис. Годо-
вой прирост национального дохода 
в 1963 г. составил только 4% про-
тив 12% в середине 50-х годов. Для 
борьбы с ним правительство во гла-
ве с Косыгиным приняло решение 
провести реформу экономики, за-
менив по предложению профессора 
Либермана прежний главный пока-
затель экономики – количество про-
изведенной продукции, так называе-
мый «вал», на количество реализо-
ванной продукции и соответственно 
размер полученной прибыли. Совет 

Министров СССР принял 4 октября 
1967 г. Постановление N729 «О со-
вершенствовании планирования и 
усилении экономического стимули-
рования промышленного производ-
ства». В соответствии с ним число 
показателей плана, директивно ут-
верждаемых предприятиям выше-
стоящими организациями, сокраща-
лось с 30 до 9. Главными финансо-
выми показателями стали прибыль и 
рентабельность, платежи в бюджет 
и ассигнования из бюджета. Этим 
же постановлением были образова-
ны министерства, в том числе Мини-
стерство приборостроения, средств 
автоматизации и систем управле-
ния, а его министром назначен Руд-
нев. Однако вскоре назначенные ми-
нистры почувствовали себя «генера-
лами без права управлять войска-
ми», потому что у предприятий прав, 
предоставленных постановлением 
N729, оказалось значительно боль-
ше, чем у министерского аппарата. В 
связи с этим правительство 10 июля 
1967 г. приняло еще одно постанов-
ление – N640 «Об утверждении по-
ложения о министерствах СССР», 
где записаны основные положения, 
существенно повысившие статус и 
права министерств:

– Министерство СССР является 
центральным органом государствен-
ного управления, осуществляющим 
руководство соответствующей от-
раслью народного хозяйства;

– Главными задачами министер-
ства СССР являются обеспечение 
всемерного развития порученной 
ему отрасли как составной части на-
родного хозяйства страны, осущест-
вление планового руководства от-
раслью на научной основе, обеспе-

Константин Николаевич РУДНЕВ
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щенно): законы мышления, законы 
тождества, достоверности, методы 
систематические и дидактические, 
если говорить об обучении. 

Не любил Иосиф библейские пред-
меты, получая иногда двойки с мину-
сом. О причинах можем только гадать.

В.Ч. Но он же, кроме учебной про-
граммы, занимался самостоятель-
но, и не только в семинарии, и прак-
тически всю жизнь. К концу жизни 
его личная библиотека насчитыва-
ла около 30 тысяч изданий. 

Л.И. И почти все с его пометками, 
неоднократно перечитывались… 

В семинарских журналах отмеча-
лось, что Джугашвили постоянно де-
лались замечания за хранение и чте-
ние «не рекомендованных книг». А 
читал он Шекспира, Шиллера, Гоголя, 
Достоевского, историю Французской 
революции. Я обнаружил в архивах 
донесения надзорных органов о том, 
что, находясь в ссылках, Джугашви-
ли активно изучает немецкий и фран-
цузский языки. К тому же в семинарии 
языки преподавались неплохо. 

Начиная со второго курса отмечают-
ся его увлечение поэзией, творчеством, 
а с третьего курса он начинает печа-
таться в серьезных грузинских газетах 
– «Иверия», «Квалли». И это не просто 
юношеская дань музе, это выражение 
духовных исканий, проявление целеу-
стремленности характера. Мне очень 
импонирует мессианская философия в 
стихах, опубликованных в газете «Иве-
рия» в 1895 году 16-летним Иосифом. 
Не удержусь, процитирую:

…Ходил он от дома к дому,
В двери чужие стучал.
Под старый дубовый пандури
Нехитрый мотив звучал.

В напеве его и в песне,
Как солнечный луч чиста,
Звучала великая правда,
Божественная мечта.

Сердца, превращенные в камень,
Будил одинокий напев.
Дремавший в потемках пламень
Взметался выше дерев.

Но люди, забывшие Бога,
Хранящие в сердце тьму,
Вместо вина отраву
Налили в чашу ему. 

Сказали ему: «Будь проклят.
Чашу испей до дна.
И песня твоя чужда нам,
И правда твоя не нужна».

Чем не аллегория провозвестника 
из раннего христианства, преодоле-
вающего людскую глухоту?..

В.Ч. Да, для 16-летнего юноши 
это глубоко. Философский взгляд 
на жизненную реальность, а какое 
сочетание фраз – «как солнечный 
луч чиста, звучала великая правда, 
божественная мечта»… И как это 
близко к дням нынешним!

Л.И. В этом и есть Сталин, его сущ-
ность. Иосиф Виссарионович – глу-
бокий интеллектуал, его оппоненты – 
интеллигентские склочники. 

В.Ч. Леонид Григорьевич, давай-
те вкратце коснемся знакомства с 
В.И. Лениным. Чем привлек Сталин 
Владимира Ильича? «Черные копа-
тели» большевистской истории спят 
и видят, как им выкопать пропасть 
между вождями революции… Как 
А.Н. Яковлев обучал своих питом-
цев: Лениным ударим по Сталину. 

Л.И. Есть, кратко. В 1913 году в пе-
чати публикуется статья И.В. Стали-
на «Марксизм и национальный во-
прос», актуальность и глубина кото-
рой востребованы и сегодня. В ней 
автор дает определение нации, наци-
ональному характеру, национализму, 
выявляет признаки, определяющие 
нацию. При этом И.В. Сталин поле-
мизирует с видными исследователя-
ми национального вопроса австрий-
цами – Шпрингером и Бауэром. Раз-
бивает их попытки определить куль-
турно-национальную автономию для 
разрозненного еврейского и других 
этносов. Развивает некоторые поло-
жения статьи К. Маркса «К еврейско-
му вопросу» (1848 г.). Цитирую: «На-
ция есть исторически сложивша-
яся устойчивая общность людей, 
возникшая на базе общности язы-
ка, территории, экономической 
жизни и психического склада, про-
являющегося в общности куль-
туры. …Необходимо подчеркнуть, 
что ни один из указанных признаков, 
взятый в отдельности, недостаточен 
для определения нации. Более того: 
достаточно отсутствия хотя бы одного 
из этих признаков, чтобы нация пере-
стала быть нацией. …Только нали-
чие всех признаков, взятых вме-
сте, дает нам нацию. …Бауэр го-
ворит о евреях, как о нации, хотя они 
«вовсе не имеют общего языка», о ка-
кой «общности судьбы» и националь-
ной связности может быть речь, на-
пример, у грузинских, дагестанских, 
русских и американских евреев, со-
вершенно оторванных друг от друга, 
живущих на разных территориях и го-
ворящих на разных языках? Если что 
и осталось у них общего, так это ре-
лигия, общее происхождение и неко-
торые остатки национального харак-
тера».

Говоря о национальных движениях, 
И.В. Сталин подчеркивал:

«Борьба началась и разгорелась, 
собственно, не между нациями в це-
лом, а между господствующими клас-
сами командующих и оттесненных на-
ций. …Вопрос о национальной авто-
номии для русских евреев принимает 
несколько курьезный характер: пред-
лагают автономию для нации, будущ-
ность которой отрицается, существо-
вание которой нужно еще доказать!»

Работа «Марксизм и националь-
ный вопрос», вызвавшая обществен-
ный интерес, привлекла внимание 
В.И. Ленина, и он попросил издать 
статью в виде брошюры и распро-
странять среди социал-демократов. 
А также заинтересовался другими 
статьями «чудесного грузина» – буду-
щего Сталина. Думаю, под влиянием 
этой работы и был образован в пер-
вом советском правительстве Нар-
комат по делам национальностей, 
и Сталин возглавил его. Владимир 
Ильич, видимо, не только увидел глу-
бину таланта молодого грузинского 
революционера, но и разглядел в нем 
своего надежного союзника. 

В.Ч. А отношение Иосифа Вис-
сарионовича к русской нации? Он 
ведь на последнем курсе семина-
рии еще примыкал к организации 
«Месаме Даси», которая выступала 
за отделение Грузии от России?..

Л.И. Да, в 1892 году образовалась 
такая, отнюдь не многочисленная 
структура, скорее некий кружок, ко-
торый иногда посещал Иосиф Джу-
гашвили. Четкой программы у «Меса-
ме» не было, дискутировали по раз-
ным вопросам. Позднее этот кружок 
растворился в социал-демократиче-
ском движении. А отношение к рус-
скому народу, русской культуре и язы-
ку у Иосифа Джугашвили всегда было 
высоко уважительное. Более того, бу-
дучи уже Сталиным, он жестко борол-
ся против того, что отрицали Троцкий, 
Зиновьев и особенно Бухарин – исто-
рию, культуру, словесность Россий-
ской империи. Н. Бухарин высмеивал 
творчество Л.Н. Толстого, И.С. Турге-
нева, не забывал потоптаться вокруг 
«буржуазности» А.С. Пушкина. До-
ставалось от этого псевдобольшеви-
ка В.В. Маяковскому, «двигающему 
нас от коммунизма в анархическое 
болото» и, конечно, С.А. Есенину, 
«пробравшемуся в советский лагерь, 
дабы тянуть якобы вольные песни». В 
моде были иные имена (почти все не-
русские). Поощряли раскручиваемо-
го Троцким Демьяна Бедного (Ефима 
Придворова):  

Спала Россия, деревянная дура,
Тысячу лет! Тысячу лет!
Старая наша «культура»!
Ничего-то в ней ценного нет.
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чение правильного сочетания эко-
номических и административных 
методов.

На основе постановлений N729 и 
N640 Руднев развернул активную 
деятельность по развитию отрасли, 
составлению и выполнению отрас-
левых планов и планов предприя-
тий. В результате восьмая пятилет-
ка (1966–1970) дала выдающиеся 
результаты. Основные показатели 
Минприбора за пять лет улучшились 
в 1,5–2 раза. Такого роста не было 
ни в одном из других министерств. 
Восьмая пятилетка была самой 
успешной из всех предыдущих по-
слевоенных и получила название 
«золотой». За успешные достижения 
Минприбора Руднева в 1971 г. награ-
дили высшей наградой того времени 
– орденом Ленина, пятым по счету. 
В 1970 г. Руднев и руководство Мин-
прибора заключили с плановыми ор-
ганами договор о переходе Минпри-
бора на полный хозрасчет. По дого-
вору отрасль, переходя на самооку-
паемость и самофинансирование за 
счет своей прибыли от хозрасчета, 
одновременно перечисляет в гос-
бюджет ежегодные гарантированные 
платежи в соответствии с заранее 
установленными на пятилетку фик-
сированными нормативами. Полный 
отраслевой хозрасчет показал вы-
сокую эффективность, обеспечив в 
1975 г., по сравнению с 1970 г., рост 
объема производства товарной про-
дукции Минприбора на 124%, ее ре-
ализации – на 138%, прибыли – на 
319%, производительности труда – 
на 83%. Это был мощный прорыв в 
развитии экономики, за который пра-
вительство в 1976 г. наградило Руд-
нева еще одним орденом Ленина, а 
в 1977 г. – орденом Октябрьской ре-
волюции за создание мощной при-
боростроительной отрасли. В итоге 
реализации реформы объем произ-
водства в Минприборе за три пяти-
летки (1965–1980) вырос в 8,2 раза, 
тогда как по промышленности СССР 
в целом только в 3 раза. Все 15 лет 
хозяйственной реформы Минприбор 
по самым важным экономическим 
показателям, таким как рост произ-
водительности труда, был впереди 
других отраслей.

Вопрос N2 к Е.В.: «Можно ли счи-
тать разрушителем государства че-
ловека, организовавшего огромный 
скачок в его экономике?» 

Руднев ушел из жизни в 1980 г. В 
некрологе было отмечено, что «об-
ладая разносторонними знаниями и 
богатым опытом, К. Н. Руднев внес 
большой вклад в укрепление обо-
ронной мощи страны, создание ра-
кетно-космической техники, разви-
тие отечественного приборострое-
ния, внедрение научных достижений 
в промышленность». За выдающиеся 

достижения на своих постах Руднев, 
помимо Звезды Героя Социалистиче-
ского Труда, был награжден десятью 
орденами, в том числе шестью орде-
нами Ленина. Под некрологом поста-
вили свои подписи 66 человек, в том 
числе Политбюро ЦК КПСС во гла-
ве с Брежневым, Совет Министров 
СССР во главе с Косыгиным, акаде-
мики, главные конструкторы и дирек-
тора крупных предприятий. 

Свои конкретные обвинения (они 
выделены курсивом) Е.В. вырази-
ла в интервью всего в двух ответах. 
Для удобства они обозначены номе-
рами N1 и N2. На прямой вопрос обо-
зревателя М.П. «Какую роль сыграл 
Руднев в разрушении страны?» был 
дан ответ N1 «Если у Косыгина ре-
форма шла по пути представления 
большей самостоятельности пред-
приятий, то Руднев, который отве-
чал за автоматизацию управления 
в СССР, выдвинул лозунг «отдать 
больше власти отраслям экономи-
ки». Фактически, он лоббировал раз-
рушение планирования, которое по-
зволяло стране двигаться хотя бы 
на 2–3% в год. Если бы в 1991 году 
не ликвидировали Госплан вместе 
с СССР, то таких разрушений эко-
номики, которые последовали, не 
было бы, потому что вовремя не 
внедрили автоматизацию управле-
ния экономикой». В ответе N2 Е.В. 
вспомнила о Рудневе, «который сы-
грал очень интересную роль в разру-
шении нашей страны. Он требовал, 
чтобы везде стояли ЭВМ, которые 
занимали огромные площади и тре-
бовали огромных затрат». В итоге 
директора просто сидели и играли в 
карты, выполняя рекомендации ЦК 
КПСС внедрять компьютеры. 

Опровержение N1. Руднев – раз-
рушитель страны?

Выше уже говорилось, что дости-
жения восьмой и девятой пятилеток 
полностью опровергают обвинения 
Руднева в разрушении страны. Воз-
можно, что Е.В. не знает об этих до-
стижениях, поэтому далее опровер-
гаются ее конкретные обвинения, 
указанные в ответе N1. Этот ответ 
настолько запутан, что распутать его 
можно только разделением на не-
большие части, каждая из которых 
требует отдельного опровержения.

В своем ответе N1 Е.В. сказала вна-
чале, что «у Косыгина реформа шла 
по пути представления большей са-
мостоятельности предприятий», 
а затем обвинила Руднева в том, что 
«он выдвинул лозунг «отдать боль-
ше власти отраслям экономики». 
Отсюда следует, что Е.В. ожидает от 
Косыгина дальнейшего расширения 
прав предприятий. Но она не поня-
ла, что реформа была задумана Ко-
сыгиным как многошаговая система, 
и передача прав предприятиям – это 

только первый шаг реформы. Следу-
ющим шагом стало постановление 
N640, объявившее министерства цен-
тральным органом государственного 
управления. Никакого лозунга Руднев 
не выдвигал, а написал статью «Эф-
фект реформы», в которой сообщил, 
что в министерстве на хозрасчет пе-
решло более 50% предприятий, и те-
перь нужно перевести на хозрасчет в 
соответствии с постановлением N640 
административно-управленческий ап-
парат министерства. Кроме того, он 
отметил, что «министерству долж-
но принадлежать решающее слово 
при планировании отрасли. Оно не-
сет ответственность за удовлетворе-
ние запросов потребителей». Навер-
ное, это сообщение Е.В. и назвала 
возмутившим ее лозунгом. Этот ло-
зунг не мог быть фактом, подтверж-
дающим разрушительную роль Руд-
нева. Наоборот, он, укрепляя отрасль, 
не разрушал страну, как считает Е.В., 
а укреплял ее, что полностью соот-
ветствовало положениям постановле-
ния N640, приведенным выше и чет-
ко обозначившим, что главная опора 
в экономике страны не самостоятель-
ные предприятия, а отраслевые мини-
стерства.

А ТЕПЕРЬ вопрос к Е.В.: «Кто 
разваливает страну – тот, кто 
выполняет решения власти, 

или тот, кто противится их выполне-
нию своей антиправительственной 
позицией?» Е.В., осуждая Руднева 
за его «лозунг», укрепляющий отрас-
ли, фактически сама оказывается на 
стороне противников власти. Вот та-
кие люди, а не Руднев, проваливали 
реформу, тем самым разрушая госу-
дарство. 

Опровержение N2. Руднев – раз-
рушитель планирования? 

Следующим предложением в отве-
те N1 было заявление «Фактически 
он лоббировал разрушение плани-
рования». Это заявление, наполнен-
ное неопределенностями, вызывает 
ряд вопросов. 

1. Разрушение какого планирова-
ния лоббировал Руднев? Планирова-
ние – понятие широкое, а Е.В. в сво-
ем обвинении не сказала, разруше-
ние какого планирования она имеет 
в виду – государственного, отрасле-
вого, планы предприятий или вообще 
любого. Скорее всего, Е.В. имела в 
виду государственное планирование. 
Но разрушить государственное пла-
нирование Руднев не мог в принципе, 
потому что им занимались соответ-
ствующие государственные органы и 
оно не входило в компетенцию мини-
стров отраслей. В соответствии с по-
становлением N640 Руднев успеш-
но осуществлял плановое руковод-
ство отрасли на всех ее уровнях. В 
СССР каждый год подводились итоги 
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ВСУ атаковали завод  

 в Севастополе
Ночью 13 сентября Во-

оруженные силы Укра-
ины нанесли удар де-
сятью крылатыми раке-
тами по судоремонтно-
му заводу имени Серго 
Орджоникидзе в Сева-
стополе, который явля-
ется основной ремонт-
ной базой для Черно-
морского флота. 

Как сообщило Мино-
бороны РФ, средства 
противовоздушной обо-
роны сбили семь ракет, 
а остальные достигли 
цели. «В результате по-
падания крылатых ракет 
противника получили по-
вреждения два корабля, 
находящиеся на ремон-
те», – отметило военное 
ведомство. 

Ракеты прилетели око-
ло 3.20 мск, после чего в 
районе Южной бухты, где 
находится судоремонт-
ный завод, начался по-
жар, которому присво-
или 4-й класс, сообщил 
назначенный Россией 
губернатор Севастополя 
Михаил Развожаев. 

«По предварительной 
информации, всего по-
страдали 24 человека, 
у четырех – состояние 
средней степени тяже-
сти», – написал в своем 
телеграм-канале Разво-
жаев. 

Также, по данным Ми-
нобороны, Украина пред-
приняла попытку атако-
вать корабли Черномор-
ского флота с помощью 
трех беспилотных кате-
ров. Как утверждает ве-
домство, все они были 
уничтожены кораблем 
«Василий Быков». 

Во время комбини-
рованной – ракетной и 
катерной – атаки вла-
сти Крыма перекрывали 
движение по Крымскому 
мосту без обозначения 
причины. 

С е в а с т о п о л ь с к и й 
мор  ской завод имени 
Орджоникидзе – самое 
крупное предприятие су-
доремонта и судостро-
ения Крыма. Оно раз-
делено на две площад-

ки и занимает площадь в  
53 га. Севморзавод – 
филиал АО «Центр су-
доремонта «Звездоч-
ка». Летом 2023 года его 
единственным владель-
цем стала Объединенная 
судостроительная кор-
порация (ОСК). 

Предыдущая атака на 
Севастополь произошла 
30 августа. Тогда в рай-
оне Севастопольской 
бухты ее отразили силы 
противовоздушной ди-
версионной обороны. 
Минобороны доклады-
вало об уничтожении 
четырех катеров с укра-
инскими десантниками. 
В тот же день над Кры-
мом сбили украинскую 
ракету. 

Ночью 13 сентября 
силы противовоздушной 
обороны сбили беспи-
лотник над территори-
ей Конаковского рай-
она Тверской области.  
По данным телеграм-ка-
нала Shot, целью дро-
на был Редкинский хи-
мический завод. Аппа-
рат был замечен и лик-
видирован в пятом часу 
утра. При этом обломки 
беспилотника упали на 
территории завода и по-
вредили склад, который 
арендует компания «НПЦ 
Спецнефтьпродукт». Так-
же небольшие повреж-
дения получила одна пу-
стая цистерна. От взрыва 
в ближайшем здании за-
вода выбило окна, уточ-
няют «Осторожно, ново-
сти». Возгорания и раз-
лива химикатов не про-
изошло, добавляет Shot.  
Это вторая атака на хи-
мический завод – пре-
дыдущая произошла  
5 сентября. Тогда облом-
ки упали близ склада, где 
хранятся легковоспла-
меняющиеся жидкости.  
Редкинский опытный за-
вод – одно из старейших 
предприятий химической 
промышленности в Рос-
сии. Он производит хи-
мическую продукцию для 
авиационной и космиче-
ской промышленности.

Катастрофическое наводнение в Ливии
Погибших почти 5000, и это не предел...

В результате разрушительно-
го наводнения в Ливии, по пред-
варительным подсчетам властей, 
погибли не менее 5000 человек. 
Об этом заявил министр внутрен-
них дел в правительстве восточной 
части Ливии, которого цитируют 
местные агентство и телеканалы. 
Другие источники это число пока 
не подтверждали, но очевидно, что 
погибших – тысячи.

Основные жертвы и разруше-
ния пришлись на портовый город 
Дерна на востоке страны – в нем 
под напором воды прорвались две 
плотины. Министр здравоохране-
ния администрации, контролиру-
ющей восток Ливии, ранее заявил, 
что официально уже подтверждена 
смерть более 5000 человек. «Чис-
ло пропавших без вести исчисля-
ется тысячами, а число погибших, 
как ожидается, достигнет 10 000», 
– заявил Осман Абдель Джалиль 
телеканалу «Аль-Массар».

В Дерне были смыты целые квар-
талы. На кладбище скопилось бо-
лее 700 тел, ожидающих опозна-
ния, а местные представители 
здравоохранения заявили, что ты-
сячи человек пропали без вести. 
«Ситуация в городе Дерна стано-
вится все более трагичной, окон-
чательных статистических данных 
о количестве жертв нет, – сказал 
Джалиль. – Многие районы пока 
недоступны».

Хикем Абу Шкиуат, министр граж-
данской авиации в правительстве 
восточной Ливии, заявил, что си-
туация в Дерне катастрофическая. 
«Тела лежат повсюду – в море, в 
долинах, под зданиями, – сказал 

Шкиуат агентству Reuters по теле-
фону после посещения города. – Я 
не преувеличиваю, когда говорю, 
что 25% города исчезло. Многие, 
многие здания рухнули». «Оконча-
тельные потери будут очень, очень 
большими», – добавил он.

Тамер Рамадан, представитель 
Международной федерации об-
ществ Красного Креста и Красного 
Полумесяца в Ливии, на брифинге 
в Женеве назвал число погибших 
огромным. Борьба с наводнением, 
по его словам, «выходит за рамки 
возможностей правительства, об-
щества и народа», и для того, что-
бы справиться с его последствия-
ми, потребуется международная 
помощь.

Специалисты и ранее предупре-
ждали, что плотины в Дерне может 
прорвать. Но когда это произошло, 
жителей Дерны никто не уведомил. 
На видео, распространенном в со-
цсетях, видно, как люди молили о 
помощи и кричали, когда мутная 
вода затопила их дома. На другом 
видео видно, как потоки сметают 
машины на улицах, превративших-
ся в реки.

Один житель Дерны, Хузайфа 
аль-Хасади, рассказал телеканалу 
«Аль-Хурра», что одним из отягча-
ющих обстоятельств трагедии стал 
рельеф местности: «Глубина неко-
торых долин, в которых собирает-
ся вода, около 400 метров. Поэ-
тому, когда плотина прорвалась, 
вода вырвалась как атомная бом-
ба, и восемь мостов и жилых домов 
полностью рухнули».

Представитель Управления по 
чрезвычайным ситуациям Ливии 

Усама Али заявил: «Вся вода на-
правилась в район недалеко от 
Дерны, который представляет со-
бой гористую прибрежную зону... 
Дома в долинах, находившиеся на 
линии затопления, были снесены 
сильными потоками мутной воды, 
в которых неслись затопленные ав-
томобили и мусор».

«Погодные условия не были хо-
рошо изучены, и не было проведе-
но эвакуации семей, которые мог-
ли оказаться на пути шторма и в 
долинах», – сказал он.

Кроме Дерны также пострадали 
города Бенгази, Сус и Аль-Мадж на 
востоке страны. Во время спаса-
тельных работ пропали семеро во-
еннослужащих ливийской армии. 
Власти на востоке Ливии ввели ко-
мендантский час, а школы и мага-
зины приказали закрыть.

Ливия разделена между двумя 
враждующими администрация-
ми. Ни признанное, ни непризнан-
ное правительство не вкладыва-
ло средства в поддержку и ремонт 
инфраструктуры, чем и могут объ-
ясняться катастрофические по-
следствия наводнения. Во време-
на Каддафи за состоянием плотин 
смотрели тщательно и ежегодно их 
укрепляли. После переворота, осу-
ществленного США, их фактически 
забросили.

На прошлой неделе этот шторм 
ударил по Греции, Турции и Болга-
рии, в результате чего погибли де-
сятки человек.

По сообщениям 
информагентств

Компартия Венесуэлы 
(КПВ) имеет славную исто-
рию. Старейшая полити-
ческая организация респу-
блики возникла в 1931 году 
и целых 14 лет действовала 
в подполье. В 1948 году на 
своем II съезде КПВ взяла 
курс на создание единого 
фронта борьбы с империа-
лизмом и внутренней реак-
цией.

Уже спустя два года 
власть в стране захватила 
военная хунта. КПВ вновь 
оказалась в подполье. При 
диктатуре полковника Хи-
менеса, правившего стра-
ной посредством цензуры, 
пыток и убийств, члены 
партии подвергались систе-
матическим преследовани-
ям.

После победы Январско-
го восстания в Каракасе в 
1958 году коммунисты выш-
ли из подполья и разверну-
ли борьбу за широкие соци-
ально-экономические пре-
образования. В марте 1961 
года III съезд КПВ выдви-
нул задачу нанести пораже-
ние правительственной по-
литике капитуляции перед 
США и бороться за обнов-
ление страны всеми доступ-
ными способами. Не ис-
ключались при этом и ме-
тоды вооруженной борьбы.

В мае того же года ком-
мунисты приняли участие 
в восстании против прави-
тельства президента-анти-
коммуниста Бетанкура. За 
этими событиями последо-
вал очередной запрет пар-
тии. В октябре 1965 года в 
Каракасе агентами тайной 
полиции был убит один из 
руководителей КПВ Аль-
берто Ловера. Его тело об-
наружили со следами же-
стоких пыток.

В марте 1969 года прави-

тельство президента Каль-
деры сняло запрет с дея-
тельности Коммунистиче-
ской партии. Уже в мае XIII 
пленум ЦК КПВ выступил 
за расширение антиимпе-
риалистических мер в за-
щиту суверенитета страны, 
за национализацию нефтя-
ного сектора и восстанов-
ление дипломатических и 
торговых отношений с Со-
ветским Союзом.

КПВ действовала, твердо 
придерживаясь принципов 
марксизма-ленинизма. Это 
уберегало партию от иде-
ологических шараханий, 
обеспечивало разветвлен-
ную структуру и автори-
тет в международном ком-
мунистическом движении. 
Венесуэльские коммуни-
сты поддерживали устойчи-
вые связи с КПСС, другими 
коммунистическими и ра-
бочими партиями.

В 1998 году КПВ была 
первой партией, которая 
поддержала на президент-
ских выборах кандидатуру 
Уго Чавеса. Выходец из во-
енной среды одержал убе-
дительную победу, получив 
свыше 56% голосов. Позже 
Чавес добился новой побе-
ды и получил право продол-
жить руководство страной. 
На втором президентском 
сроке он задумался о созда-
нии своей партии, которая 
стала бы проводником идей 
социализма в обществе. За-
тем началась предметная 
работа на сей счет.

В марте 2007 года XIII 
съезд КПВ обсудил вопрос 
о возможности вхождения 
в создаваемую Уго Чаве-
сом Единую социалисти-
ческую партию Венесуэлы 
(ЕСПВ). Поддержав поли-
тику прогрессивного пре-
зидента, КПВ все же отка-

залась присоединиться к 
ЕСПВ. Партия не пошла 
на самороспуск, который 
предлагали чависты, а зая-
вила о необходимости соз-
дания широкого антиимпе-
риалистического фронта на 
национальном и континен-
тальном уровне.

В октябре 2011 года КПВ 
вступила в блок «Большой 
патриотический полюс Си-
мона Боливара». Целью его 
создания стало объедине-
ние политических сил, под-
держивающих Уго Чавеса. 
На президентских выбо-
рах 2012 года коммунисты 
принесли ему многие тыся-
чи голосов. Увы, вскоре не-
излечимая болезнь унесла 
жизнь команданте.

В 2013 году КПВ на до-
срочных президентских вы-
борах активно поддержала 
Николаса Мадуро. Вско-
ре состоялся съезд Еди-
ной социалистической пар-
тии Венесуэлы. Приглаше-
ние принять в нем участие 
было направлено и на имя 
Г.А. Зюганова. По предло-
жению Председателя ЦК 
КПРФ партия делегирова-
ла в Каракас Д.Г. Новикова. 
Он приветствовал участни-
ков съезда ЕСПВ от имени 
российских коммунистов и 
присутствовал при избра-
нии Николаса Мадуро ли-
дером социалистов.

Здесь стоит пояснить 
один момент. На некото-
рое время после смерти Уго 
Чавеса полномочия лидера 
партии перешли к его за-
местителю – Диосдадо Ка-
бельо. Теперь, в ходе съез-
да венесуэльских социа-
листов, было решено, что 
партийным руководителем 
будет действующий прези-
дент страны.

Наступил август 2020 

года. Компартия Венесу-
элы вышла из «Большого 
патриотического полюса». 
Наступало время очеред-
ных парламентских выбо-
ров, и коммунисты приня-
ли вполне логичное реше-
ние о необходимости в них 
участвовать. КПВ выстави-
ла собственный список кан-
дидатов.

В 2017 году делегации, 
представлявшие Единую 
социалистическую и Ком-
мунистическую партии Ве-
несуэлы, прибыли с визи-
том в Россию. Отмечалось 
100-летие Великой Ок-
тябрьской социалистиче-
ской революции. КПРФ 
собирала друзей и едино-
мышленников в Ленингра-
де-Санкт-Петербурге и в 
Москве. Кстати, делегацию 
ЕСПВ возглавлял родной 
брат Уго Чавеса Адам.

В ходе общения со свои-
ми товарищами венесуэль-
ские коммунисты делились 
информацией о политиче-
ской ситуации в стране и во 
всей Латинской Америке, 
о направлениях деятельно-
сти КПВ и ее подходах к ре-
шению задач по защите Бо-
ливарианской революции. 
Шла речь об усилении дав-
ления американского им-
периализма и провокаци-
ях местной политической 
агентуры иностранного ка-
питала.

Все последние годы Ком-
партия Венесуэлы энергич-
но поддерживает протесты 
рабочих и помогает раз-
вивать профсоюзное дви-
жение страны. Она ведет 
борьбу за повышение опла-
ты труда наемных работ-
ников. Оценивая междуна-
родную обстановку, партия 
настойчиво разоблачает 
агентов американского им-
периализма.

Позиция венесуэльских 
коммунистов сводится к 
формуле «социализм – это 
не просто социальные га-
рантии, это власть трудя-
щихся». В этой связи КПВ 
всегда предлагала не толь-
ко защищать те рубежи, 
которых трудящиеся Ве-
несуэлы уже достигли, но 
и двигать революционный 
процесс вперед. С опреде-
ленного момента среди ру-
ководства социалистов это 
стало восприниматься как 
избыточная, а то и непри-
емлемая критика.

Шаг за шагом ситуация 
вокруг Коммунистической 
партии стала накаляться. 
Отдельные наблюдатели 
связывают это с активны-
ми и весьма ловкими про-
исками империалистиче-
ских сил в преддверии пре-
зидентских выборов, кото-
рые пройдут в стране в 2024 
году. Следуя своей про-
грамме, КПВ не скрывала, 
что планирует выставить на 
них своего кандидата.

10 июля 2023 года груп-
па лиц – в разное время 
исключенных из КПВ или 
утративших связь с партией 
– подала иск в Верховный 
суд республики. Содержа-
нием исковых требований 
стало принятие мер против 
компартии с целью смены 
ее руководства.

Спустя месяц, 11 августа, 
Верховный суд вынес по-
становление. Данным юри-
дическим актом деятель-
ность Коммунистической 
партии в прежнем составе 
признана «незаконной». В 
отношении генерального 
секретаря ЦК КПВ Оскара 
Фигеры запущена проце-
дура лишения депутатской 
неприкосновенности. Для 
«устранения выявленных 
нарушений» Верховный суд 
назначил «новое руковод-
ство» партии. Тем самым 
право овладеть руководя-
щими органами КПВ полу-
чили люди со стороны.

В соответствии с поста-
новлением Верховного суда 
образована так называемая 
управляющая хунта. Ее ру-
ководителем назначен Ген-
ри Парра – главный истец 
в деле о «незаконной дея-
тельности» компартии. В 
2021 году он был исключен 
из рядов КПВ за публич-
ную поддержку кандидата 
от другой партии на выбо-
рах губернатора штата Та-
чира.

Генеральным секрета-
рем Центрального комите-
та «обновленной компар-
тии» суд назначил Сиксто 
Родригеса, который вы-
шел из КПВ более десяти 
лет назад. Третьим лицом 
в составе «управляющей 
хунты» стала Грисельдис 
Эррера – сотрудница На-
ционального избиратель-
ного совета и юридиче-
ский консультант админи-
страции штата Монагос. 
Верховный суд назначил 

ее секретарем ЦК КПВ.
Вынесенное Верховным 

судом Венесуэлы поста-
новление трудно рассма-
тривать в качестве доку-
мента, укрепляющего пози-
ции рабочего класса страны 
и его права на участие в по-
литической жизни. Имен-
но как удар по этим правам 
оценивают ситуацию леги-
тимно избранные руково-
дители КПВ и рядовые ве-
несуэльские коммунисты.

Партия не впервые стал-
кивается с испытаниями. 
Ее история пестрит ярки-
ми страницами подпольной 
и вооруженной борьбы. Це-
лью нынешних атак явля-
ется желание вытолкнуть 
КПВ из электорального по-
литического поля. Несмо-
тря на это, партия намерена 
сохранять структуру и про-
должать деятельность.

Как заявил генеральный 
секретарь ЦК КПВ Оскар 
Фигера, партия сохраняет 
прочное единство рядов и 
продолжит добиваться до-
стижения программных це-
лей. Он подчеркивает: «Ра-
бочий класс и венесуэль-
ский народ могут быть уве-
рены, могут продолжать 
рассчитывать – при лю-
бых условиях – на славную 
Коммунистическую пар-
тию Венесуэлы. На ту пар-
тию, которая в течение 92 
лет высоко держала знамя 
антиимпериалистической 
борьбы и социализма».

Коммунисты разных 
стран с сожалением вос-
принимают ситуацию, сло-
жившуюся во взаимоотно-
шениях двух левых партий 
Венесуэлы. И тех и других 
они традиционно считают 
своими товарищами. Бук-
вально в эти дни в приго-
роде Лиссабона проходит 
масштабный ежегодный 
праздник газеты Централь-
ного комитета Португаль-
ской коммунистической 
партии «Аванте». Принять 
в нем участие организа-
торы пригласили делега-
ции обеих партий – КПВ 
и ЕСПВ. Даже за этим ша-
гом кроется надежда на то, 
что сегодняшние противо-
речия между социалиста-
ми и коммунистами Вене-
суэлы однажды будут уре-
гулированы.

Иван АНАТОЛИЕВ
Москва

НОВОЕ ИСПЫТАНИЕ ДЛЯ КОМПАРТИИ
Боливарианская республика Венесуэла – 

так называют эту страну со времен Уго Ча-
веса. Многие годы вокруг нее бушуют не-
шуточные страсти. Страна продолжает 
приковывать к себе пристальное внимание 
престарелого дяди Сэма. 

Находясь под боком у США, Венесуэла 
имеет колоссальные запасы углеводородов. 
И хотя нефть здесь не самая простая для 
переработки, доступ к ней крайне важен. 
Крупный олигархический капитал соседней 
империи давно жаждет прибрать венесуэль-
ские запасы черного золота к своим липким 
рукам. 

Совсем не случайно Вашингтон столь 
упорно пытался «короновать» в президенты 
Венесуэлы синьора Гуайдо. Целью спецопе-
рации американских властей было превра-

щение страны в подмандатную территорию с 
марионеточным режимом.

К печали праволиберальной оппозиции, 
Хуан Гуайдо уже успел остаться в новей-
шей истории Венесуэлы как несостоявший-
ся вождь очередной «цветной революции». 
Даже прежние соратники больше на него не 
надеются. Данный персонаж все больше ухо-
дит в политическое небытие.

Однако для левых сил Венесуэлы испыта-
ния, увы, не завершились. И не только по при-
чине давления Вашингтона. В силу разногла-
сий внутри левого фланга под прицелом ока-
залась Коммунистическая партия страны. Та 
самая, что голосами своих сторонников не раз 
помогала обеспечивать победу прогрессивных 
сил, способствовала продвижению к демокра-
тии и социальной справедливости.

Палата представителей 
американского Конгресса 
начнет расследование, ко-
торое может запустить про-
цесс импичмента прези-
дента Байдена, заявил спи-
кер Палаты представителей 
республиканец Кевин Мак-
карти. По словам Маккарти, 
расследование будет сфо-
кусировано на обвинениях 
Джо Байдена в коррупции, 
злоупотреблении властью 
и препятствовании право-
судию.

Республиканцы занялись 
расследованием деятель-
ности президента Байдена 
с января текущего года, по-
сле того как вновь получили 
большинство в Палате пред-
ставителей. В ходе предва-
рительных слушаний кон-
кретных свидетельств нару-
шений со стороны Джо Бай-
дена обнаружено не было, 
однако вскрылись новые 
подробности деловой ак-
тивности сына президента, 
Хантера Байдена, которая, 
по словам республиканцев, 
вызывает много вопросов.

В настоящее время в от-
ношении Хантера Байдена 
уже ведется федеральное 
расследование по подо-
зрению в возможных нало-
говых преступлениях, свя-
занных с его зарубежным 
бизнесом. В своем кратком 
выступлении в здании Ка-
питолия Маккарти отметил, 
что в отношении президен-
та имеются серьезные и 
достоверные обвинения. 
«В совокупности эти обви-
нения рисуют картину сло-
жившейся культуры кор-
рупции», – заявил высоко-
поставленный представи-
тель республиканцев.

Маккарти также пред-
положил, что чиновники 
из администрации Бай-
дена, расследующие об-
винения в злоупотребле-
ниях, могли слишком бла-
госклонно отнестись к не-
которым членам семьи 
президента.

В Белом доме поспеши-
ли осудить решение спи-
кера Палаты представите-
лей о начале расследова-
ния. «Республиканцы в Па-
лате представителей уже 
девять месяцев рассле-
дуют деятельность пре-
зидента и за это время не 
обнаружили никаких сви-
детельств злоупотребле-
ний, – написал в соцсетях 
пресс-секретарь Белого 
дома Иэн Сэмс. – Это худ-
ший пример экстремаль-
ной политики».

Официальное рассле-
дование в отношении пре-
зидента, о котором объя-
вил Маккарти, дает пред-
ставителям Конгресса, 
которые будут вовлече-
ны в этот процесс, боль-
ше юридических полно-
мочий, в том числе право 
выдавать повестки в суд 
и получать необходимые 
документы и показания.

Расследование может 
стать первым шагом в по-
литическом процессе, ко-
торый, в свою очередь, 
может привести к голосо-
ванию в Палате предста-
вителей по вопросу им-
пичмента действующего 
президента. В случае одо-
брения простым большин-
ством в Палате представи-
телей дело передается на 
рассмотрение в Сенат.

Би-би-си (США)

Венесуэла
Миссия ООН по уста-

новлению фактов в 
Сирии призвала госу-
дарства пересмотреть 
односторонние санк-
ции в отношении этой 
страны, так как подоб-
ные ограничительные 
меры могут мешать 
работе гуманитарных 
организаций.
q q q 

Посланник папы 
римского кардинал 
Маттео Дзуппи на-
правился в Китай, где 
обсудит пути урегули-
рования ситуации на 
Украине.
q q q 

Эстония с13 сентя-
бря запрещает въезд в 
страну автотранспорт-
ных средств с номер-
ными знаками РФ.
q q q 

Правительство Мек-
сики объявило о на-
мерении применить 
миллионы доз вакци-
ны из России и Кубы 
от COVID-19 в связи 
со значительным ро-
стом заболеваемости 
в США.
q q q 

Министр ВВС США 
Фрэнк Кендалл преду-
предил, что Китай 
наращивает свои во-
оруженные силы для 
потенциальной войны 
с США, призвав акти-
визировать подготов-
ку к такому варианту 
развития событий.
q q q 

Компания Raytheon 
UK готовится к проведе-
нию испытания системы 
высокоэнергетическо-
го лазерного оружия на 
объекте в Ливингстоне 
в Шотландии.
q q q

Землетрясение маг-
нитудой 6,6 зафикси-
ровано в акватории 
Южно-Китайского моря 
у побережья острова 
Бабуян в северной ча-
сти Филиппин.

Коротко

 Расследование
Грозит ли
Байдену

импичмент?
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Экс-мэра – единоросса 
поймали со взяткой

Назначенный при поддержке партии «Единая Рос-
сия» мэр города Полысаево задержан за посред-

ничество во взятке правительству региона. 
В Кузбассе задержан 

57-летний экс-мэр Полы-
саево Раис Гильфанов, ко-
торый ушел со своего по-
ста 31 августа 2023 года. 
Об этом сообщили в СК РФ 
по Кемеровской области. 
«В августе–сентябре 2023 
года фигурант, занимая 
должность главы Полыса-
евского городского округа, 
располагая сведениями о 
намерении директора ком-
мерческой организации 
получить разрешение на 
добычу сапропеля на тер-
ритории Тисульского муни-
ципального округа, пред-
ложил ему посредничество 
в передаче 3 тыс. долла-
ров США должностным ли-
цам правительства Кузбас-
са для выдачи соответству-
ющего разрешения», – рас-
сказали в СК.

По данным правоохра-
нителей, на момент пред-
ложения взятки Гильфа-
нов уже договорился с чи-
новниками регионального 
правительства, отметили в 
управлении Следкома. Ди-
ректор компании согласил-
ся, но сообщил об этом в 
правоохранительные ор-
ганы. Бизнесмен передал 
Гильфанову 2 тыс. долла-
ров, затем еще 1 тыс. ФСБ 
задержала чиновника непо-
далеку от здания правитель-
ства Кемеровской области, у 

него нашли пачку долларов.
Дело возбуждено за по-

средничество во взяточни-
честве. То есть в нем мо-
гут появиться и другие по-
дозреваемые, вероятно, из 
числа сотрудников облпра-
вительства.

Гильфанов до 2007 года 
сам работал в полиции, за-
тем в администрации Про-
копьевского района и воз-
главлял Краснобродский 
округ. Горсовет Полысаева 
назначил Гильфанова мэ-
ром в январе 2023 года. 
Его кандидатуру согласо-
вала конкурсная комиссия, 
составленная наполовину 
из представителей губер-
натора-единоросса Сергея 
Цивилева. В конце августа 
Гильфанов объявил об от-
ставке «по состоянию здо-
ровья», а и.о. главы адми-
нистрации стала его пер-
вый зам Елена Березина.

Что интересно, предше-
ственник Гильфанова Ва-
лерий Зыков, который ушел 
с поста мэра в декабре 
2022 года, также стал фи-
гурантом уголовного дела. 
В 2021 году Зыков также 
был переназначен едино-
россовским большинством 
горсовета по представле-
нию конкурсной комиссии, 
которую возглавляла заме-
ститель Цивилева Ольга 
Турбаба.

ПРЯМОЙ ЭФИР КАНАЛА: страница официального сайта «Красная линия» – http: //www.rline.tv/programs/ или со спутника ABS-2 – язык вещания (пере вода):  русский; формат вещания: MPEG-4; спутник: ABS-2; частота: 11473; V 22500; FEC: 3/4

ПОНЕДЕЛЬНИК,  
18 сентября

02:00		«ПРОЩАЛЬНАЯ	ГАСТРОЛЬ	 
«АРТИСТА»	(12+)

03:35		«ДЕМИДОВЫ»	1-2	СЕРИИ	(12+)
06:30	 Детский	сеанс
	 	«СЫН	ПОЛКА»
	 1-2	СЕРИИ	(12+)
08:40	 «МультУтро»	(6+)
10:00	 Дискуссионный	клуб
	 «Точка	зрения»	(12+)
11:00	 Специальный	репортаж
	 «Трижды	обворованные»	(12+)
11:25		«ПРОЩАЛЬНАЯ	ГАСТРОЛЬ	
	 «АРТИСТА»	(12+)
13:00		«ДЕМИДОВЫ»
	 1-2	СЕРИИ	(12+)
16:00	 Детский	сеанс	«СЫН	ПОЛКА»
	 1-2	СЕРИИ	(12+)
18:10	 Специальный	репортаж
	 «Горком	действует»	(12+)
18:35		«ВЗОРВАННЫЙ	АД»	(12+)
20:25		«СИЛЬНЕЕ	УРАГАНА»	(12+)
22:00	Информационная	программа	
	 «Темы	дня»
22:15	 Дискуссионный	клуб	
	 «Точка	зрения»	(12+)
23:10	 Специальный	репортаж
	 «Станок	всему	голова»	(12+)

23:35		«МОЛОДАЯ	ГВАРДИЯ»
	 1	СЕРИЯ	(12+)
02:00	Информационная	программа	
	 «Темы	дня»
02:15		«ВЗОРВАННЫЙ	АД»	(12+)

ВТОРНИК,  
19 сентября 

04:00		«СИЛЬНЕЕ	УРАГАНА»	(12+)
05:30	 Дискуссионный	клуб
	 «Точка	зрения»	(12+)
06:25		«МОЛОДАЯ	ГВАРДИЯ»	
	 1	СЕРИЯ	(12+)
08:00	 «МультУтро»	(6+)
10:00	Информационная	программа		

«Темы	дня»
10:15	 Дискуссионный	клуб
	 «Точка	зрения»	(12+)
11:15	 Специальный	репортаж
	 «Станок	всему	голова»	(12+)
11:40		«ВЗОРВАННЫЙ	АД»	 

(12+)
13:30		«СИЛЬНЕЕ	УРАГАНА»
	 	(12+)
15:00		«МОЛОДАЯ	ГВАРДИЯ»
	 1	СЕРИЯ	(12+)
16:40	 Дискуссионный	клуб
	 «Точка	зрения»	(12+)
17:40		«ОДИНОЧЕСТВО»
	 1-2	СЕРИИ	(12+)
20:30		«ЧРЕЗВЫЧАЙНЫЕ	 

ОБСТОЯТЕЛЬСТВА»	(12+)
22:00	Информационная	программа		

«Темы	дня»
22:15	 Дискуссионный	клуб
	 «Точка	зрения»	(12+)

23:10	 Специальный	репортаж
	 «Исторический	бандитизм»	(12+)
23:35		«МОЛОДАЯ	ГВАРДИЯ»
	 2	СЕРИЯ	(12+)
02:00	Информационная	программа
	 	«Темы	дня»
02:15		«ОДИНОЧЕСТВО»
	 1-2	СЕРИИ	(12+)

СРЕДА,  
20 сентября 

05:00		«ЧРЕЗВЫЧАЙНЫЕ	 
ОБСТОЯТЕЛЬСТВА»	 
(12+)

06:30	 Дискуссионный	клуб
	 «Точка	зрения»	(12+)
07:25		«МОЛОДАЯ	ГВАРДИЯ»
	 2	СЕРИЯ	(12+)
08:55	 «МультУтро»	(6+)
10:00	Информационная	программа		

«Темы	дня»
10:15	 Дискуссионный	клуб
	 «Точка	зрения»	(12+)
11:15	 Специальный	репортаж
	 «Исторический	бандитизм»	(12+)
11:35		«ОДИНОЧЕСТВО»
	 1-2	СЕРИИ	(12+)
14:25		«ЧРЕЗВЫЧАЙНЫЕ	
	 ОБСТОЯТЕЛЬСТВА»	(12+)
16:00		«МОЛОДАЯ	ГВАРДИЯ»
	 2	СЕРИЯ	(12+)
17:30	 Дискуссионный	клуб
	 «Точка	зрения»	(12+)
18:30	 Специальный	репортаж
	 «Исторический	бандитизм»	(12+)

18:55		«ПОЭМА	О	КРЫЛЬЯХ»
	 1-2	СЕРИИ	(12+)
22:00	Информационная	программа		

«Темы	дня»
22:15	 Дискуссионный	клуб
	 «Точка	зрения»	(12+)
23:10	 Специальный	репортаж
	 «Живее	всех	живых»	(12+)
23:40		«ВОЛГА-ВОЛГА»	(12+)
02:00	Информационная	программа		

«Темы	дня»
02:15		«ПОЭМА	О	КРЫЛЬЯХ»
	 1-2	СЕРИИ	(12+)

ЧЕТВЕРГ,  
21 сентября 

05:20	 Дискуссионный	клуб
	 «Точка	зрения»	(12+)
06:15		«ВОЛГА-ВОЛГА»	(12+)
08:05	 «МультУтро»	(6+)
10:00	Информационная	программа		

«Темы	дня»
10:15	 Дискуссионный	клуб
	 «Точка	зрения»	(12+)
11:15	 Специальный	репортаж
	 «Живее	всех	живых»	(12+)
11:45		«ПОЭМА	О	КРЫЛЬЯХ»
	 1-2	СЕРИИ	(12+)
14:50		«ВОЛГА-ВОЛГА»	(12+)
16:50	 Дискуссионный	клуб
	 «Точка	зрения»	(12+)
17:50	 Специальный	репортаж
	 «Живее	всех	живых»	(12+)
18:20		«ДЕСЯТЫЙ	ШАГ»	(12+)
20:10		«ОВОД»	(12+)

22:00	Информационная	программа	
	 «Темы	дня»	 	
22:15	 Дискуссионный	клуб
	 «Точка	зрения»	(12+)
23:10	 Премьера.	Специальный	репортаж
	 «Развитие	в	режиме	уничтожения»	

(12+)
23:35		«БЛИЗНЕЦЫ»	(12+)
02:00	Информационная	программа	
	 «Темы	дня»
02:15		«ДЕСЯТЫЙ	ШАГ»	(12+)

ПЯТНИЦА,  
22 сентября 

04:05		«ОВОД»	(12+)
05:55	 Дискуссионный	клуб
	 «Точка	зрения»	(12+)
06:50		«БЛИЗНЕЦЫ»	(12+)
08:25	 «МультУтро»	(6+)
10:00	Информационная	программа		

«Темы	дня»
10:15	 Дискуссионный	клуб
	 «Точка	зрения»	(12+)
11:15	 Премьера.	Специальный	репортаж
	 «Развитие	в	режиме		

уничтожения»	(12+)
11:40		«ДЕСЯТЫЙ	ШАГ»	(12+)
13:30		«ОВОД»	(12+)
15:20		«БЛИЗНЕЦЫ»	(12+)
17:00	 Дискуссионный	клуб	
	 «Точка	зрения»	(12+)
18:00	 Премьера.	Специальный	репортаж
	 «Развитие	в	режиме	уничтожения»	
18:30		«ЗЕМЛЯ	САННИКОВА»	(12+)
20:15		«ЧОКНУТЫЕ»	(12+)

22:00	Информационная	программа		
«Темы	дня»

22:15	 Дискуссионный	клуб
	 «Точка	зрения»	(12+)
23:10	 Документальный	фильм
	 «Модель	Сталина»
	 Фильм	4.
	 «Новые	возможности»	(12+)
23:40	«МУЗЫКАЛЬНАЯ	ИСТОРИЯ»	(12+)
02:00	Информационная	программа	
	 «Темы	дня»
02:15		«ЗЕМЛЯ	САННИКОВА»	(12+)

СУББОТА,  
23 сентября 

04:00		«ЧОКНУТЫЕ»	(12+)
05:45	 Дискуссионный	клуб
	 «Точка	зрения»	(12+)
06:45		«МУЗЫКАЛЬНАЯ	ИСТОРИЯ»		(12+)
08:20	 «МультУтро»	(6+)
10:00	Информационная	программа
	 	«Темы	дня»
10:15	 Дискуссионный	клуб
	 «Точка	зрения»	(12+)
11:15	 Документальный	фильм
	 «Модель	Сталина»	Фильм	4.
	 «Новые	возможности»	(12+)
11:45		«ЗЕМЛЯ	САННИКОВА»	(12+)
13:30	 Классика	на	экране
	 «ПАВЕЛ	КОРЧАГИН»	(12+)
15:20		«ЧОКНУТЫЕ»	(12+)
17:05	 Дискуссионный	клуб
	 «Точка	зрения»	(12+)
18:00		«КРАХ	ИНЖЕНЕРА	ГАРИНА»
	 1-4	СЕРИИ	(12+)

23:15	 Дискуссионный	клуб
	 «Точка	зрения»	(12+)
00:10	 Классика	на	экране
	 «ПАВЕЛ	КОРЧАГИН»	(12+)

ВОСКРЕСЕНЬЕ,  
24 сентября 

02:00		«ПОЕДИНОК»	(12+)
03:30		«БЛИЗНЕЦЫ»	(12+)
05:00	 Дискуссионный	клуб
	 «Точка	зрения»	(12+)
06:00	КЛАССИКА	НА	ЭКРАНЕ
	 «ПАВЕЛ	КОРЧАГИН»	(12+)
07:50	 «МультУтро»	(6+)
10:00	 Дискуссионный	клуб
	 «Точка	зрения»	(12+)
11:00	 Специальный	репортаж
	 «Развитие	в	режиме	
	 уничтожения»	(12+)
11:25		«КРАХ	ИНЖЕНЕРА	ГАРИНА»
	 1-4	СЕРИИ	(12+)
16:40	 Детский	сеанс
 «ПЯТНАДЦАТИЛЕТНИЙ	КАПИТАН»	

(12+)
18:00	 Дискуссионный	клуб
	 «Точка	зрения»	(12+)
19:00	 Специальный	репортаж	«Развитие	

	в	режиме	уничтожения»	(12+)
19:25		«НАЧАЛО»	(12+)
21:05		«ПОХИЩЕНИЕ	ЧАРОДЕЯ»	(12+)
23:00		«СВАДЬБА	СТАРШЕГО	БРАТА»	

(12+)
00:20		«СЕМЕРО	СМЕЛЫХ»	(12+)

Самолет Airbus A320 
«Уральских авиалиний», ле-
тевший из Сочи в Омск, со-
вершил вынужденную по-
садку в поле в Новосибир-
ской области. На борту на-
ходилось 170 пассажиров, 
в том числе 23 ребенка.  
«…Обошлось без жертв, 
пассажиры эвакуированы, 
горения не зафиксировано», 
– написал в телеграм-кана-
ле губернатор Новосибир-
ской области Андрей Трав-
ников. 

Борт совершил аварий-
ную посадку рядом с селом 
Убинское, которое находит-
ся между Новосибирском и 
Омском. Экстренная посад-
ка была совершена «по тех-
нической причине», отме-
чает транспортная проку-
ратура. «Разрушений воз-
душного судна, строений и 
сооружений на земле нет. 
К месту посадки прибыли 
шесть пассажирских авто-
бусов для доставки людей в 
пункт временного размеще-
ния», – сообщило МЧС. 

Как пишет телеграм-ка-
нал Mash, у самолета во вре-
мя полета возникли пробле-
мы с гидросистемой. Гла-
ва Омской области Виталий 
Хоценко подтвердил эту ин-
формацию. Борт перенапра-
вили из Омска в аэропорт 
Толмачево, где полоса длин-
нее и посадка должна была 
быть более безопасной, но 
борт не долетел, посколь-
ку ему не хватило топли-
ва, отмечает телеграм-ка-
нал «112». Также у самоле-
та произошло возгорание 

одного из двигателей. Со-
гласно данным Flightradar24, 
A320 перешел в операцион-
ный лизинг «Уральских авиа-
линий» в 2013 году. До этого 
он эксплуатировался двумя 
арабскими авиакомпаниями. 

После экстренной посад-
ки самолета в поле в Ново-
сибирской области за помо-
щью к медикам обратился 
только один пассажир. 

– На месте помощь пона-
добилась только одному че-
ловеку – по поводу повы-
шения артериального дав-
ления. Травм в результа-
те экстренной посадки, по 
предварительным данным, 
никто не получил, – сообщи-
ли в Минздраве Новосибир-
ской области. В ведомстве 
уточнили, что на месте рабо-
тали три бригады скорой по-
мощи. 

Справка: Airbus, кото-
рый во вторник утром со-
вершил посадку в поле под 
Новосибирском, был выпу-
щен в Тулузе. Первый по-
лет он совершил 2 февраля 
2004 года. «Уральские авиа-
линии» эксплуатируют борт  
с 8 мая 2013 года. Из от-
крытых источников извест-
но о двух ЧП с ним. Первое 
случилось 9 июля 2022 года, 
когда командир запросил 
возврат на стоянку с места 
запуска по технической при-
чине. Второе происшествие 
случилось 11 января 2023 
года в Адлере. Тогда коман-
дир принял решение о воз-
врате по причине неисправ-
ности генератора. В итоге 
самолет сам зарулил на сто-

янку. Известно, что серти-
фикат летной годности дей-
ствовал до конца 2024 года. 

Телеграм-канал «112» опу-
бликовал текст переговоров 
пилотов самолета «Ураль-
ских авиалиний» и диспетче-
ра перед аварийной посад-
кой в Новосибирской обла-
сти. Командир воздушного 
судна подавал сигнал тре-
воги. 

«Мы пролетели над Ом-
ском и полетели в Новоси-
бирск дальше, – рассказа-
ла Мария из Омска. – …Весь 
экипаж сработал очень гра-
мотно. Все спокойно эваку-
ировались». 

«Я такого не ожидала! Вот 
наконец прибыли сюда, в 
клуб, получила успокоитель-
ное. Конечно, в шоке, но все 
будет хорошо», – сказала 
пассажирка. 

«Мы уже почти вышли на 
посадку, но вдруг полетели 
дальше. Пилот сказал: при-
мите меры предосторожно-
сти, из-за погодных усло-
вий летим в Новосибирск. 
Но случилась посадка здесь. 
Пилот просто ас! Посадка 
мягкая. Надеемся, всё ор-
ганизуют и отправят нас до-
мой», – добавил другой пас-
сажир. 

Западно-Сибирская транс-
портная прокуратура выяс-
няет обстоятельства произо-
шедшего и проводит провер-
ку исполнения законодатель-
ства о безопасности полетов. 
Восточное межрегиональное 
управление СКР на транс-
порте возбудило уголовное 
дело. 

«АЭРБАС» АВАРИЙНО СЕЛ В ПОЛЕ

С фермы сбежали 
крокодилы

Во время наводнения, 
вызванного тайфуном 
«Хайкуй», с фермы по 
разведению животных на 
юге Китая сбежали де-
сятки крокодилов. Озеро 
в Маомине (провинция 
Гуандун), где располо-
жена ферма, вышло из 
берегов, на свободу вы-
рвались 75 крокодилов. 
По сообщениям госу-
дарственных СМИ, пока 
беглецы успешно обхо-
дят засады властей: уда-
лось поймать всего во-
семь рептилий. Жителей 
близлежащих деревень 
попросили оставаться 
дома. Крокодилы могут 
скрываться в глубине пе-
реполненных водоемов. 
Для их поиска спасате-
ли используют гидроло-
кационное оборудова-
ние. Беглецы – сиамские 
пресноводные крокоди-
лы, достигающие трех 
метров в длину.

Обокрали прямо  
на свадьбе

Один из самых счаст-
ливых дней в жизни для 
31-летней Карины закон-
чился плачевно. Гости по-
дарили молодоженам 150 
тыс. рублей. Подаренные 
деньги девушка положила 
в сумочку и оставила ее 
на летней веранде. После 
завершения банкета Ка-
рина обнаружила, что все 
деньги из сумки пропали.

Выставка «Век спорта»

В западном крыле Но-
вой Третьяковки до 14 
января можно будет уви-
деть 150 произведений 
советских художников, 
посвященных спорту, в 

их числе работы Алексан-
дра Дейнеки. В выставку 
приурочили к 100-летию 
постановления ВЦИК, ко-
торым были образованы 
высший и местные советы 
физической культуры тру-
дящихся РСФСР. Именно 
тогда как раз были осно-
ваны главные московские 
спортивные клубы «Спар-
так» и «Динамо».

Две тысячи белых 
носорогов выпущены  
на волю

Специалисты по охране 
природы выпустили в за-
поведниках и националь-
ных парках по всей Аф-
рике более 2 тыс. южных 
белых носорогов. Проект 
длится уже более десяти 
лет. Животные принадле-
жали предпринимателю, 
который выращивал их 
на ранчо в Южной Афри-
ке. Некоммерческая ор-
ганизация African Parks, 
которая управляет охра-
няемыми территориями в 
12 странах Африки, при-
обрела ранчо вместе со 
всеми носорогами.

Кладу 1500 лет
Норвежец Эрленд Боре 

по совету лечащего вра-
ча стал чаще проводить 
время на свежем воз-
духе. Он решил завести 
себе хобби и купил ме-
таллоискатель. Во время 
обследования террито-
рии на острове Реннесей 
мужчина обнаружил клад, 
состоящий из золотых 
украшений: девяти под-
весок, трех колец и де-
сяти золотых бусин. Как 
сообщили в археологи-
ческом музее, возраст 
находок составляет око-
ло 1500 лет.

Калейдоскоп

ЗАГО-
ЛО-
ВОК

РОССИИ НУЖЕН  
САМОДОСТАТОЧНЫЙ СПОРТ 

Министр спорта России Олег Матыцин – об участии россиян  
в Олимпийских играх и смене гражданства спортсменами 

Для наших болельщиков край-
не болезненным остается вопрос 
участия российских спортсменов в 
Олимпиаде-2024. Не считаю необ-
ходимым уделять этому внимание и 
ставить проблему в качестве приори-
тета. Да, большая часть спортсменов 
сборной России не сможет принять 
участие в соответствии с тем регла-
ментом, который определили Меж-
дународный олимпийский коми-
тет и федерации. Это неправильно, 
это дискриминация и политизация, 
это всем понятно. Объективно туда 
спорт смены уже не поедут. И наша 
задача сейчас – находиться в диало-
ге с МОК и федерациями насчет тех 
спортсменов, кто пока имеет возмож-
ность поехать на Игры, и обеспечить 
их участие. Но без перехода крас-
ной черты – подписания деклараций, 
осуждения внешней политики стра-
ны. Допускаем и надеемся, что часть 
спортсменов примут участие. 

Для нас важнее формирование 
нашей независимой системы, само-
достаточной, которая имеет систе-
му соревнований, систему подготов-
ки спортсменов, систему подготов-
ки кадров и инфраструктуры. У нас 
есть ресурс – и федеральный, и ре-
гиональный, – и бизнес-ресурс, есть 
понимание со стороны федераций, 
есть предложения по новому фор-
мату соревнований, часть из них уже 
прошли апробацию – Игры стран 
СНГ, Международный фестиваль 
студенческого спорта. Есть форма-
лизованные договоренности с наши-
ми партнерами в рамках БРИКС и 
ШОС, есть часть стран, которые под-
писали с нами меморандумы о разви-
тии спорта. Уже есть опыт проведе-
ния летней Всероссийской спартаки-
ады среди сильнейших, скоро будет 
зимняя Спартакиада. Поэтому мы, 
с моей точки зрения, сформирова-
ли устойчивость развития системы 
российского спорта. И дальше будем 

внимательно смотреть, что будет про-
исходить в мировом сообществе, но 
не вижу значительных рисков для ка-
ких-то разрушительных последствий 
от этих санкций. 

Что касается разговоров о числе 
сменивших гражданство российских 
спортсменов, то ответственно зая-
вляю, что этот процесс не стал мас-
совым. Из членов сборных команд 
практически единицы сменили спор-
тивное гражданство. Считаю важным 
и спортсменам, и тренерам, и феде-
рациям дать возможность понять и 
сравнить, что они теряют и что при-
обретают. В России в последние годы 
выстроена очень мощная система со-
циальной и материальной поддерж-
ки спортсменов, и, конечно, человек, 
который меняет спортивное граждан-
ство, эту поддержку теряет. Я уже не 
говорю о возможности получения об-
разования, получения в дальнейшем 
профессиональной работы в области 
спорта. Со сменой спортивного граж-
данства эти перспективы становятся 
более туманными. Что приобретает 
спортсмен или тренер? Ну, наверное, 
какие-то краткосрочные материаль-
ные бонусы. Но, знаете, это как в из-
вестном стихотворении, каждый вы-
бирает по себе. Человек выбрал, и это 
его право, и я бы не давал таких оце-
нок, как предательство. Другое дело, 
что человек должен понимать, бла-
годаря кому и чему, благодаря какой 
системе и государственной политике 
он состоялся. Насколько для него это 
важно и является ли базовыми жиз-
ненными ценностями, решает опять 
же сам человек. Наша задача как го-
сударственного органа – сформиро-
вать правильную информационную 
политику, при которой бы человек 
понимал, к чему приведет его выбор. 
Также нужно обеспечивать очень бы-
строе реагирование на изменение, со-
хранность материальных и социаль-
ных гарантий, возможности реализо-

ваться за счет новых форматов сорев-
нований, за счет того, что мы вносим 
изменения в единую всероссийскую 
классификацию, которая дает воз-
можность получать новые разряды и 
звания. Главный акцент сейчас сде-
лан на создании мощной конкурент-
ной среды внутри российского спор-
та, чем и отличался советский спорт. 
Тогда чемпионат СССР был площад-
кой смотра талантов и очень мощным 
стимулом добиться успеха. Звание 
чемпиона Советского Союза было не 
менее ценным, чем чемпиона Европы 
или мира. Наша задача – вернуться к 
этому статусу и обеспечить развитие 
регионов. У нас сейчас 89 субъектов, 
и школы в каждом из них для нас зна-
чимы, каждая имеет педагогический, 
образовательный потенциал. Про-
сто нужно поднять этот плодородный 
слой российского спорта и дальше 
формировать механизмы, как превра-
тить его в богатый урожай, если выра-
жаться аграрным языком. 

Всё большую актуальность при-
обретает обратный процесс – легио-
неры массово получают российские 
паспорта. Футбол и хоккей наиболее 
показательны в этом смысле. Я спо-
койно отношусь к этому. Если люди 
заслужили право быть гражданами 
Российской Федерации за счет сво-
их спортивных успехов, их вклад в 
развитие российского спорта имеет 
большую значимость, то я к этому от-
ношусь положительно. Мы рекомен-
дуем со стороны Министерства спор-
та принимать такие решения. Но я 
бы осторожно к этому подходил, это 
не должно быть временной и поли-
тической конъюнктурой. Я считаю, 
что стать гражданином такой вели-
кой страны и иметь право выступать 
за сборную – это большая честь. За 
сборную выступают не легионеры, 
за нее должны выступать россияне, 
и спортсмен должен быть националь-
ным продуктом. 


